

Despojados y vejados campesinos de Quebrada Grande por el latifundista Alejandro Hurtado

DESDE EL MAR HASTA LA CORDILLERA SON LOS LINDEROS DEL INMENSO LATIFUNDIO DE HURTADO

PEDIMOS SOLIDARIDAD PARA LAS VICTIMAS DE HURTADO

El latifundista Alejandro Hurtado, uno de los señores de horca y cuchillo que ha logrado apoderarse de las mejores tierras de la provincia de Guanacasté, acaba de consumir un verdadero crimen. Consiguió que las autoridades de Liberia echaran a seis familias campesinas de las fincas hechas por ellas a lo largo de muchos años de trabajo y, que quemaran las casas que habitaban esas familias. Pero no paró aquí: las familias desalojadas están presas en el cuartel de Liberia. El diputado Volio Jiménez, actuando como abogado, hizo grandes esfuerzos para impedir el desalojo. Pero fracasó. Se apoyó en la Ley de Reforma Agraria que acaba de promulgarse y nada consiguió. Fsto ha venido a demostrar que esa Ley no es efectiva, que no responde a las necesidades de los campesinos que luchan contra los terratenientes. Nuestro pueblo necesita una verdadera Ley de Reforma Agraria. Pero la tragedia está comenzando para los campesinos de Quebrada Grande de Liberia. Hurtado pretende desalojar y encarcelar a otra gru

(—Pasa a la Pág. 4—)

MERECEN UN CHILINDRIN

SI NO ES QUE LOS FIGUERISTAS PREPARAN LA GUERRA CIVIL, SU PROPAGANDA POLITICA MERECE QUE SE LES DE UN CHILINDRIN PARA SE ENTRETENGAN

EL LIC. MANUEL MORA VALVERDE SE REFIERE A LA CAMPAÑA FIGUERISTA SEGUN LA CUAL, EL, FALSA-MENTE, HA PEDIDO QUE SE VOTE POR EL PARTIDO REPUBLICANO

Un día de estos, el periódico "Ultima Noticia", afirmó categóricamente que yo había celebrado una entrevista política con don Fran-

cisco Calderón Guardia.

Unos días después "La República" informó, en nota de primera página, que yo había dado la consigna de votar por el doctor Calderón Guardia para Presidente y por las papeletas de diputados del Partido Acción Democrática Popular.

(—Pasa a la Pág. 9—)



Lic. Manuel Mora V.

ADELANTE

Semanario de Intereses Generales

SAN JOSE, COSTA RICA, A. C.
DOMINGO 26 DE NOVIEMBRE DE 1961

LA CONFERENCIA NACIONAL DE MUJERES



DELEGADAS DE TODO EL PAIS SE PRONUNCIARON POR:

- 1º Luchar incansablemente contra el peligro de una nueva guerra civil.
- 2º Apoyar decididamente la campaña por el alza de salarios.
- 3º Declarar el año 1962: AÑO DE LA MUJER CAMPESINA.
- 4º Participar activamente en el Congreso Americano de Mujeres de 1962.

- 5º Desarrollar e impulsar la solidaridad con todos los pueblos del mundo que luchan por su liberación y por la defensa de su soberanía.
- 6º Desarrollar campaña de apoyo al Plan de Desarme Mundial y de repudio a los ensayos de armas nucleares por las grandes potencias.

(Detalle de la Conferencia de Mujeres en la Página 11)

Gracias a la huelga de 1959 los bananeros tienen el aguinaldo seguro

La United anuncia que en la primera semana de Diciembre pagará el de este año.

Los trabajadores de las plantaciones bananeras de la United Fruit Co. son los únicos trabajadores agrícolas del país que reciben un mes completo de salario como aguinaldo anual. Desde luego que esta conquista es el producto de la patriótica huelga que esos trabajadores realizaron en diciembre de 1959, cuando la compañía imperialista se negaba a acatar la Ley.

Este año, como el año próximo pasado, los trabajado-

(—Pasa a la Pág. 4—)

SILENCIO SOSPECHOSO

Todos están tapándose con la misma cobija

Se ha hecho silencio alrededor del decomiso de armas a don Miguel Ruiz Herrero. Todo resultó una tempestad en un vaso de agua.

Se ha hecho silencio alrededor de la fuga de don Miguel Ruiz Herrero. Fue otra tempestad en un vaso de agua.

Realmente este don-

(—Pasa a la Pág. 4—)

ORIGEN DEL PROBLEMA ALEMAN.—

¿Está el nazismo muerto?

Por ALVARO MONTERO V.

El anterior es el título de un artículo aparecido en la revista norteamericana "Newsweek", edición del 30 de octubre de este año. Se trata de un comentario al libro de reciente publicación "La Nueva Alemania y los viejos nazis" del periodista T. H. Tetens. La traducción de este artículo me la envía un amigo lector y por ser muy interesante lo acojo en esta columna. Dice así "Newsweek":

"En 1958, cuando el Dr. James Bryant Conant regresó a casa después de cuatro años como Alto Comisionado de los EE. UU. en Alemania Ocupada y como Embajador ante la nueva República, confiadamente le dijo a su auditorio: "El nazismo está muerto y enterrado". Un año más tarde el canciller Adenauer expresó durante una entrevista: "El antisemitismo... ha desaparecido".

A estas declaraciones, T. H. Tetens ofrece una demoleadora réplica en su libro arriba citado. Tetens es un periodista que sirvió en la Comisión de Crímenes de Guerra en Washington de 1946 a 1947. En los años de la postguerra, dice Tetens, millares de criminales de guerra convictos han sido puestos en libertad y pensionados por el gobierno de Adenauer, las sinagogas (templos judíos) han sido otra vez "chorreadas" con swásticas y las viejas divisiones de las S. S. (tropas de asalto de Hitler) han celebrado concentraciones masivas al son de los viejos gritos anti-semitas. Estos y otros signos, muchos otros, son exhibidos por Tetens como evidencia de que en la Alemania Federal, desde la policía, los alcaldes de las pequeñas ciudades, las escuelas, el ejército y el Gabinete de Adenauer están saturados de nazis que están esperando restaurar a Alemania sus viejas "glorias". Y Tetens insiste: "Una quinta parte del pueblo alemán es ardientemente nazi y otras dos quintas más ardientemente antisemitas que muy probablemente respaldarían a los nazis". En cuanto se refiere al presente gobierno Tetens asegura que Adenauer mismo, para comprar su actual supremacía, pagó el alto precio de llevar a los nazis a su gabinete.

Muchos podrían darle un valor muy relativo a un libro escrito por un periodista, frente a las declaraciones del embajador Conant en tan franca pugna, pero las palabras del Dr. Kurt Frey, del Consejo Permanente de Ministros de Educación de la República Federal Alemana, respalda a Tetens con un pensamiento que vale la pena destacar: "Esta Nación está mentalmente enferma, más enferma de lo que generalmente se cree... el 99% de la gente no ha llegado a entender todavía... que ya no hay más Reich y que nunca más podrá haberlo".

Así habla una revista norteamericana antisoviética como lo es "Newsweek", comentando el libro de un periodista también norteamericano que se atreve a escribir con sinceridad. Estos comentarios vienen a coincidir con los comentarios que en esta columna hemos venido haciendo. Es un testimonio que nadie podrá señalar como de procedencia comunista.

Mientras esto ocurre en la Alemania Federal de Adenauer, en la otra Alemania, la verdaderamente democrática, no quedan rastros del nazismo ni mucho menos de sus organizaciones militaristas, revanchistas y pro-imperialistas. En la Alemania Democrática no hay organizaciones de antiguos guardias de asalto, no hay revanchistas sudetes que pretenden ocupar Checoslovaquia, no hay organizaciones anti-judías, no hay mariscales ni generales del tiempo de Hitler ocupando puestos de mando en el Ejército Popular ni en Policía Popular, no hay dirigentes sindicales de los que se sirieron al servicio de Hitler, no hay propaganda belicista, que hay es un pueblo en el poder construyendo un Estado socialista para beneficio de todo el pueblo alemán.

"ADELANTE"

DIRECTOR:
MARIO SOLIS P.

ADMINISTRADOR:
RODRIGO CARVAJAL

APARTADO 2009
EDICION N° 466

IMPRESO
IMPRENTA ELENA S. A.

Piden un maestro mejor

Señor
Ministro de Educación
Pública,
Lic. don Joaquín Vargas M.
Estimado Sr. Ministro:

Los suscritos, con el mayor respeto nos dirigimos a usted para hacerle la siguiente petición:

Ya es de su conocimiento señor Ministro, que nosotros los firmantes no simpatizamos con el maestro don Anañías González, por razones que ya se las hemos informado en memoriales anteriores, de tal manera que si usted se empeñara en mandarnos para el próximo año ese mismo maestro, seríamos capaces de no mandar nuestros hijos a la escuela. Nosotros creemos señor Ministro que tenemos derecho y libertad para pedir que se nos cambie un maestro de mentalidad retrógrada por otro más liberal y progresista, así mismo creemos tener derecho a indicar la persona que nos parece indicada para que nos mande como maestro para el próximo año.

De acuerdo con lo expuesto, señor Ministro, le rogamos que para el año que viene nos mande como maestro al señor Virgilio Rojas Cruz, por ser un elemento popular, porque tenemos confianza en él ya que es un joven estudioso y progresista.

En espera de que sabrá atender nuestra humilde petición, nos es grato suscribirnos sus antentos y seguros servidores,

Victor Ramirez C., Victor Mora B., María Guadamuz, Guillermo Ulloa, Margarita Dinarte R., Victoria Blanco Barquero, Manuel Valdez, Porfirio Mena, Carmen M^a de Mena, Rafael López Agüero, Sofía B. de López, Rodolfo Mora Madriz, Norma Sandoval, Cristóbal Mora B., Jorge Alvarez A., Ermeregilda Barquero, Elvira Argüello

Cómo funciona la relojina de la histeria anticomunista?

EN REALIDAD ES UNA ESTAFA QUE TIENE RAMIFICACIONES EN LOS PERIODICOS, LOS QUE SE ENCARGAN DE "CONFIRMAR" LAS NOVELAS QUE EL AUTOK DE LA TRAMA LES CUENTA A LOS RICOS PARA SACARLES EL DINERO

La estafa que se comete con un grupo de ricos, a los que se atemoriza con noticias alarmantes acerca de los "planes del comunismo", obteniendo de ellos dinero para frustrar dichos planes, tiene más ramificaciones. En efecto, el director de la trama, a fin de darle "confirmación" a las noticias espeluznantes que suministra a los ricos para atemorizarlos, hace publicar especialmente en el diario "Ultima Noticia", gacetillas alarmantes sobre "grupos sospechosos" que se entrenan militarmente en la zona bananera; llegada de "barbudos" (así llaman a los cubanos fidelistas) a cierto lugar del litoral del Atlántico; "terrible penetración comunista" en la escuela de tal lugar; viajes de altos militares en avionetas especiales para investigar una concentración de sospechosos en alguna montaña, etc., etc. Esas notas periodísticas dan apariencia de veracidad y realidad a las novelas terribles que el autor de la estafa le ha contado al grupo: de capitalistas para sacarles el dinero. Son notas que en la mente de ellos, "confirman" las mentiras que el chantajista les ha contado. De tal forma, que la trama es casi perfecta: los coroneles, a quienes el estafador engaña también, porque tiene medios y poder para engañarlos, vuelan en aviones a investigar la concentración de chinos y cubanos en alguna montaña; el periódico inserta la noticia, y los ricos se convencen de que las historias son ciertas.

En cuanto a las noticias alarmantes, sin confirmación nunca, de "Ultima Noticia", las hace publicar allí el señor Raúl Cambrónero, agente como todo Costa Rica lo sabe, de la Embajada de los Estados Unidos, la que paga de su bolsa también la sección de ese diario titulada "Al que le cae el guante".

La trama para sacar dinero a los ricos, chantajeándolos, asustándolos para que paguen de su bolsa la vigilancia contra los terribles "planes del comunismo" es una relojina que va desde el cuento a los ricos y las falsas alarmas a algunos altos funcionarios militares honrados, hasta la gacetilla de Cambrónero en "Ultima Noticia". Y de ella no es ajena la mano de la embajada de Estados Unidos, empeñada en despertar una ola histérica que le permita terminar con las libertades de los costarricenses.

Vigilancia antimperialista en Ecuador

GUAYAQUIL, 15 (SINJUA) —Más de ocho mil personas respondieron entusiasmadas a los planteamientos de unidad combativa y vigilante que formularon los oradores, obreros y políticos revolucionarios, en el gran acto de masas que acaba de celebrarse en esta ciudad para conmemorar un nuevo aniversario del 15 de noviembre de 1922 en que los trabajadores de Guayaquil fueron masacrados por los imperialistas y las oligarquías cuando reclamaban trabajo y pan. Esa fecha marca el inicio de acciones organizadas de los trabajadores. En sus discursos, los representantes sindicales y del Partido Comunista expresaron que la lucha iniciada aquel año contra el imperialismo, las oligarquías y los terratenientes, ha cubierto grandes jornadas este año en que el pueblo avanza y la reacción retrocede. Indicaron que los enemigos del pueblo ecuatoriano son los mismos de siempre y que el pueblo debe mantenerse unido férreamente para derrotarlos y llevar adelante el programa de las reivindicaciones nacionales, por las cuales ha venido combatiendo la clase obrera y campesina y el pueblo durante largos años. Señalaron que la movilización y organización de las masas es lo único que puede garantizar el cumplimiento del programa. Los oradores expresaron su respaldo al Presidente Arosemena y exigieron que la reorganización del Municipio y del Consejo Provincial se realice en función de beneficiar al pueblo. La multitud expresó en todo momento su respaldo a la revolución cubana gritando el lema "Cuba sí, yanquis no", "Abajo el imperialismo", "Mueran los oligarcas", "Viva la clase obrera" y otras consignas. En Quito y otras ciudades se organizaron actos similares esta noche.

IMPRESIONES DE UNA AMA DE CASA.

Protección al niño en Cuba

Como mujer y como madre, tuve especial interés en conocer la labor del Gobierno Revolucionario cubano en beneficio de la infancia y pude constatar, con inmensa alegría, todo lo que en este sentido se está haciendo en Cuba.

El Gobierno Revolucionario plenamente consciente de que los niños son "el futuro de la patria y la esperanza del mundo", no ha escatimado esfuerzo para brindarle toda la protección y la atención que ellos necesitan no sólo para su perfecto desarrollo físico, sino, sobre todo, para su perfecto desenvolvimiento moral y espiritual.

Es así, pues, como hoy en Cuba, y por primera vez en su historia, todos los trabajadores y campesinos, todos los humildes padres de familia que nunca conocieron otra cosa que dolor, lágrimas y miseria para sus pobres hijos, ven jubilosos el surgimiento de guarderías infantiles, escuelas, campos de juego, teatros infantiles y toda una serie de instituciones encaminadas a colaborar con ellos, para forjar los hombres y mujeres del mañana.

Cumpliendo la primera fase de un amplio programa de construcción de casas cunas y guarderías, antes de que finalice el presente año 1961, habrá 300 funcionando en toda la Isla, para atender a niños de edad pre-escolar, es decir desde los 45 días de nacidos hasta los seis años cumplidos, en que pueden asistir a la escuela elemental.

Nosotros tuvimos la oportunidad de visitar una de estas guarderías —o Círculos Infantiles, como les llaman en Cuba—, y pudimos darnos cuenta de la forma en que trabajan, del enorme servicio que prestan a las madres trabajadoras que hoy pueden marchar tranquilas al desempeño de sus labores, mientras sus pequeños son resguardados cariñosamente, de todos los peligros de la vida.

Cada Círculo Infantil con capacidad para 150 niños, cuenta con un cómodo edificio, especialmente construido, provisto de habitaciones ventiladas e higiénicas y de amplios jardines y patrios, que permite a sus pequeños moradores, gozar de un ambiente acogedor y agradable.

Todas las madres que necesitan de los servicios que prestan estas guarderías, pueden ir a dejar a sus hijos por la mañana, entre las 6 y 30 y las 7, cuando van ellas para su trabajo, para luego recogerlos por la tarde, entre las 6 y las 6 y 30, cuando terminan sus faenas. Durante el tiempo que el niño permanece en el Círculo Infantil, éste recibe no solamente sus alimentos y ropita cómoda, higiénica y adecuada, sino que además goza de servicio médico y atención personal de acuerdo con su edad y sus propias necesidades, desde luego que, tanto la Directora del Círculo, como la Orientadora de Salud, las maestras y las asistentes, son mujeres que han recibido cursos de entrenamiento durante varios meses para aprender los más modernos y mejores métodos para el cuidado de los niños, y se dedican a ellos con verdadero amor maternal.

Además de la atención esmerada que se da a los niños dentro de la institución, el personal de la misma convoca a una reunión mensual a todos los padres de familia, a fin de poder orientarlos sobre la mejor forma de tratar y de guiar a sus hijos, para facilitarles un sano desarrollo en todo sentido.

La organización y sostenimiento de estos Círculos Infantiles, como es fácil de comprender, cuesta al pueblo y al Gobierno cubanos, muchos millones de pesos anualmente, pero por la atención de cada una de las criaturas que asisten a ellos, sus padres únicamente tienen que pagar una bajísima suma mensual, de acuerdo con el sueldo que perciben.

(No habiéndome alcanzado el espacio para abordar hoy sino solamente la atención que reciben los niños de edad pre-escolar, dejo para el próximo número contar algo sobre la que reciben los pequeños en las escuelas, academias, etc.)

LOS PERIODICOS DE LA SEMANA

Entre líneas

Por PREGONERO

Para leer periódicos y comer pescado hay que tener mucho cuidado. — La Noticia de la semana fue: "Fuga espectacular de Miguel Ruiz", según La Prensa Libre. ¿Y de qué se extrañan? Lo raro y lo ridículo era que no se hubiese zafado, si lo dejaron a sus anchas, en su casa, haciendo parrandas, y todo eso... En ese asunto hay un gato encerrado que casi llega a tigre...

—o0o—

"Rebaja de los aforos para las bebidas alcohólicas", dijo también La Prensa Libre. Ese es otro gato encerrado. Dicen que se hizo para parar el contrabando. Sería para no tener que meter a la cárcel a ciertos señorones que según se dice están en el negocio. Por otra parte, hay quien dice que con esa rebaja se pasean en la Fábrica de Licores, porque la diferencia de precio entre medio litro de whisky y una botella de legítimo guaro es de tres pesos. Tal vez así se pueda liquidar la Fábrica para que alguien la compre barata. Hay quienes quieren comprarla.

—o0o—

"Sin financiación aumentos de sueldos al Magisterio", dice el mismo diario y para nosotros esa no es noticia grave. Sólo se trata de una cosa más para la cual no hay dinero. Son tantas las campañas, empresas, tiendas, fincas, y economías familiares que andan mal de finanzas, que ya nadie se extraña de ello.

—o0o—

"Continúan disensiones en el seno del Partido Unión Nacional", dice La República, y relata los pleitos habidos en aquel grupo por las designaciones de candidatos a diputados: pero en la misma página hay otra noticia: "Renuncia como candidato a diputado el Lic. Don Raúl Hess". Dicen que es porque tiene otro trabajo. Esa excusa tan pobre nos ha puesto a pensar mucho. Es un enigma. En la calle nos dijeron que al Lic. Hess le pidieron cierta cantidad de dinero antes de inscribirse el nombramiento en el Registro, y a él no le gustó. Pero no hemos confirmado la noticia.

—o0o—

"¿Es que Costa Rica ha abdicado de su soberanía? se pregunta La República en su editorial del 16, al comentar la negativa del Banco Central a mostrar los compromisos firmados con el Fondo Monetario Internacional. La pregunta debe ser contestada afirmativamente. Costa Rica ha renunciado hace mucho a una parte importante de su soberanía. Pero eso no es culpa sólo de este Gobierno. Es culpa del anterior, y del trasanterior.

—o0o—

"Panamá y Estados Unidos ofrecen al mundo un ejemplo de cómo deben conducirse en sus relaciones internacionales". Esa es la nota increíble de la semana. Ahora viene a resultar que las relaciones entre el tigre y el ratón, para "La República" son ideales. Eso debe ser ignorancia, porque cualquiera que tenga elementales conocimientos de historia de Panamá, sabe que el pueblo panameño lincharía a quien publicase tal cosa allá.



—o0o—

"Estados Unidos impedirá el establecimiento de regímenes extremistas en República Dominicana", publica con inaudito descaro el Diario de Costa Rica el 22, a todo lo ancho de la página. De ahora en adelante quedan notificados los partidos de que si a los Estados Unidos les parece que en cualquier país latinoamericano hay peligro izquierdista, inmediatamente intervendrá con sus marinos y sus barcos. Los entreguistas se están echando la soga al cuello.

—o0o—

"Empréstito en EE. U. por la suma de dos millones de dólares gestionarán las municipalidades de Guanacaste", informa La Nación... Como si no debiéramos ya bastante, otro empréstito en dólares. Todos esos millones que vienen prestados le están dando en estos días al país una vida artificial. Cuando empecemos a pagar será que nos desinflamos como un globo con así hueco...

—o0o—

En tono melodramático, pero con gran justicia, se quejó la Palabra de Costa Rica de que haya sido excluido el nombre de Don Ricardo de la lista de quince grandes del país. La Nación también se quejó en un gran editorial. Nosotros también podríamos quejarnos de que la lista no incluye a la primera escritora del país, Carmen Lyra. Pero aceptamos la queja en cuanto a Don Ricardo, quien decía en 1907: "Con la United no se puede tratar sino por medio del Promotor Fiscal y los Tribunales de Justicia represiva".

—o0o—

También decía Don Ricardo: ¿Y es que con esta Compañía, con estos hombres podridos de dinero y de ignominia, con esta gente es con quien tratamos?" Eso decía don Ricardo de la Bananera, y muchas cosas más... A pesar de sus contradicciones, fue un gran hombre.

—o0o—

Tenemos la sospecha de que algún "defensor de la democracia" metió la mano en el asunto. A lo mejor recordaron las épocas en que Don Ricardo fue anti-imperialista, y como en estos tiempos eso no se lo perdonan a nadie... lo pusieron en el limbo.

Puesta a prueba ley de tierras

LOS ÚLTIMOS DESALOJOS DE CAMPESINOS VIENEN A DEMOSTRAR LOS ERRORES QUE ESA LEY TIENE, DICE EL LIC. ALVARO MONTERO VEGA

Los recientes casos de campesinos bajo orden de desalojo por autoridades judiciales en la provincia de Guanacaste, viene a poner a prueba la Ley de Tierras y Colonización y vendrá a demostrar los enormes defectos que esa ley contiene, dice Alvaro Montero Vega al continuar su comentario sobre dicha ley.

Por un lado es cierto, continúa Montero, que la ley pone trabas al desalojo de campesinos que se encuentran en condición de ocupantes precarios de fincas propiedad de latifundistas; pero por otro lado resulta que el procedimiento que establece para resolver esos problemas es muy malo porque sólo favorece a los terratenientes.

El artículo 77 de dicha ley soluciona esos problemas obligando a los campesinos ocupantes en precario, mal llamados "parásitos", a com-

prarle a los latifundistas las parcelas que ya tienen debidamente cultivadas desde hace años. Esto es absurdo y no resuelve el problema sino que lo convierte en un negocio para los latifundistas.

De manera que la Ley de Tierras y Colonización no propone un procedimiento para que el Estado adquiera esas tierras ocupadas por los verdaderos agricultores y las entregue en propiedad a los campesinos. Más bien obliga a un procedimiento de compra-venta muy duro para los campesinos que a menudo sólo lo tienen un machete para trabajar la tierra.

Es necesario que venga otra ley, una verdadera Reforma Agraria, que termine de manera radical con el latifundismo y pare en raya las injusticias que se siguen cometiendo contra los campesinos costarricenses.

SILENCIO SOSPECHOSO...

guel Ruiz Herrero es hombre afortunado. A lo mejor con su fuga consigue que dejen de cobrarle el medio millón de colones que añade al Consejo de la Producción. El Consejo de la Producción, por su parte, consigue que no se mueva más el embrollo de los tres millones de colones que regaló a importantes caballeros de nuestro alto mundo de negocios. Miguel Ruiz había denunciado este robo escandaloso. Pero todo se quedó en silencio, igual que lo de la fuga. Ahora el silencio será más provechoso para todos. Armas y millones estafados al pueblo andan revueltos en esta danza de personas importantes. Por eso resulta tan importante el silencio. El Liberación Nacional, de vez en cuando, menciona a Ruiz Herrero en su propaganda. Es por no dejar de decir. Pero se adivina que todos están tapándose con la misma cobija.

Cuando capturaron a Miguel Ruiz Herrero éste ameznó con una cinta magnetofónica que estaba en su poder. No se volvió a hablar de la cinta magnetofónica. Como que la cinta fue un talismán para don Miguel. ¿Contra quién apunta? Si fuera contra el calderonismo el figuerismo habría pedido que la dieran a conocer. Si fuera contra el figuerismo sería el calderonismo quien habría hecho lo propio. Si fuera contra el Gobierno Dlarlo de Costa Rica y La República estarían editorializando alrededor de la cinta. Pero todos hacen silencio. ¿Contra quién va la cinta? ¿Habla de armas o habla de millones? Seguramente que la cinta afecta a tirios y troyanos. Es decir, que unta a personajes de todos los bandos en lucha. Por eso ha sido mejor... "machete estate en tu vaina". Y los detectives, como en el caso de Sabundra, dedican su tiempo a cazar brujas comunistas en el aeropuerto de El Coco. O a pescar rateros en las orillas del Mercado. Por eso ya es tugar común en los corrillos populares la siguiente frase: "Si robas colones vas a la cárcel.

Pero si robas millones puedes conseguir hasta que te declaren Benemérito de la Patria".

Y una última información muy interesante. El Alcalde Gólcher permitió que Ruiz Herrero descontara la prisión

en su casa, saltándose la Ley. Y el señor Gólcher, "casualmente", es uno de los santos grandes del figuerismo. No cabe duda de que éste es un lío oscuro y de grandes proporciones. Así se explica el silencio.

Al desnudo los grandes negocios de la guerra

NUEVA YORK, 21.—James McCartney del "Chicago Daily News" ofrece algunas conclusiones generales al terminar su serie de artículos sobre el papel de la poderosa alianza militar industrial en la campaña de armamentismo en Estados Unidos. Señala que la administración Nacional actual "ha soñado las ataduras en la bolsa del tesoro en este año hasta un extremo de seis mil millones de dólares. Pero aquella ha encontrado que esta suma no ha satisfecho a muchos líderes militares. Se informa que las tres ramas de las fuerzas armadas solicitaron un aumento adicional de once mil millones de dólares en los gastos de defensa en el presupuesto del próximo año. — Esto significaría que el presupuesto de defensa se elevaría a más de sesenta mil millones de dólares". Cita McCartney al expresidente Dwight D. Eisenhower, quien señaló recientemente que las presiones ejercidas por los industriales, los oficiales militares y los congresistas "apuntaban todas en una misma dirección". Esta conjunción de fuerzas —dice Eisen-

hower— "integra una tremenda unidad económica que produce un solo fin" McCartney señala que, por el contrario "no hay cabildeo a favor de que se reduzcan los gastos de defensa ni para controlar la maquinaria militar de cincuenta mil millones de dólares al año".

El corresponsal del Chicago Daily News resume sus hallazgos al señalar que — "constantemente se escuchan en Washington historias sobre la influencia política en el Departamento de Defensa. Hay casos, debidamente documentados, en los que los contratos han cambiado de manos luego de haberse ejercido presión política". Señala también la debilidad de un sistema que otorga la mayor parte de los contratos sobre bases no competitivas, "por negociación" entre los militares y los contratistas. McCartney cita a un funcionario del Pentágono que admitió que "las presiones políticas y económicas desempeñan por lo menos algún papel en el otorgamiento de casi todos los contratos de mayor importancia".

Radio Habana-Cuba

LAS TRANSMISIONES DE RADIO HABANA CUBA SE HACEN A LAS HORAS Y FRECUENCIAS SIGUIENTES:

A PARTIR DE LAS TRES DE LA TARDE

(Hora de Costa Rica)
en 49, 31 y 25 metros

A PARTIR DE LAS DIEZ DE LA NOCHE

(Hora de Costa Rica)

en 49 metros como transmisión única porque cesan todas las demás a esa hora

Despojados y vejados...

po numerosísimo de campesinos. Estos le han hecho saber al señor Volio Jiménez que están dispuestos a defender sus fincas por la fuerza. El señor Volio les ha aconsejado paciencia. Nosotros opinamos que los campesinos deben organizarse sin pérdida de tiempo para defender lo que es suyo. Y creemos que los trabajadores de todo el país deben darle su apoyo a esos campesinos, sin pérdida de tiempo. Si el latifundista cuenta con el apoyo de la fuerza pública, que las víctimas sientan el apoyo del pueblo.

Conviene que sepan nuestros lectores, que el latifundio de Hurtado está inscrito con estos linderos: desde la costa hasta la falda de la cordillera. Hurtado alega que la falda de la cordillera comienza en la cumbre. Y con base en semejantes linderos es que este señor terrateniente pretende hacerse dueño de centenares de pequeñas fincas.

EL PUEBLO NO TIENE AHORA RAZONES PARA MATARSE EN UNA GUERRA CIVIL EN DEFENSA DE LA CHEQUERA DE LOS POLITICOS

GRACIAS A LA HUEL...

res bananeros recibirán el mes completo de aguinaldo en la primera quincena de diciembre gracias a su abnegada y heroica lucha de — 1959. Hoy la United Fruit Co. se apresura a anunciar que pagará el aguinaldo completo, todo en prevención de cualquier brote de descontento entre los trabajadores que pueda conducir a otra huelga.

Es la fuerza de los trabajadores organizados, es su unidad y combatividad, es su firmeza en defensa de sus propios derechos lo que les da ahora el triunfo y el disfrute de aguinaldo sin necesidad de nuevos sacrificios.

Nuestra felicitación más sentida para los trabajadores bananeros, para sus sindicatos afiliados en la FUTRA y para sus dirigentes sindicales.

Dos revoluciones, una solución

Por JOSE PIEDRA

Brasil. Crisis económica. Estados Unidos sólo le ofrece precios bajos e inestables, liquidación de cafetales y quema de excedentes. Quadros quiere venderle a otras naciones: las socialistas. Es hombre de derecha. Pero la crisis lo lleva al camino de la conveniencia nacional, quíeralo o no. La crisis es más fuerte que las ideas.

XXXXXXX

Con Quadros. El imperialismo actúa para dar un cuartelazo. El pueblo lo derrota. Sube Goulart, que estaba en China. Primer Ministro es un banquero, millonario y de derecha: Tancredo Neves. A pesar de todo, sigue el camino de Quadros: Brasil necesita más mercados para su café. "No podemos darnos el lujo de uno solo, permanentemente en crisis".

XXXXXXX

Goulart, nuevo Presidente del Brasil, declara que la crisis brasileña (derivada de la de Estados Unidos) reclama un cambio en la estructura de la nación: reforma agraria radical e industrialización sobre la base del comercio con todo el mundo.

XXXXXXX

Los planteamientos de Goulart y Neves, sucesores de Quadros que pensaba lo mismo, son hechos después del plan Kennedy "Alianza para el Progreso". Sin embargo, ni siquiera lo mientan como fórmula para salvarse de la crisis. Más mercados y ayuda para industrializarse no están en el plan Kennedy sino en el comercio con todo el mundo.

XXXXXXX

14 países latinoamericanos han dejado de percibir 5 mil millones de dólares en cinco años por sus exportaciones de café a Estados Unidos. Son mil millones de dólares al año. El plan Kennedy "Alianza para el Progreso" ofrece 500 millones en diez años. A razón de 50 millones anuales. Y no a 14 sino a 20 países. Y al 8% de interés. Y entre esa "ayuda", vienen las inversiones privadas norteamericanas que, en un año, se llevan ahora de América Latina para su país, 20 veces más.

XXXXXXX

Ecuador. El mercado de Estados Unidos le rebaja los precios a todos sus productos de exportación. Crisis económica. Velasco Ibarra se enfrenta al pueblo por querer resolverla según la fórmula del Fondo Monetario Internacional (yanki): más impuestos contra el pueblo, disminución de los préstamos bancarios en Ecuador, desvalorización de la moneda y prohibición de comerciar con el socialismo.

XXXXXXX

Se derrumba Velasco Ibarra. El imperialismo se moviliza a través de algunos coroneles, títeres suyos. Pero el pueblo se impone. Como en el Brasil. Sube Arosemena que viene llegando de la Unión Soviética. Y declara que Ecuador no podrá salir de la crisis si no comercia con todos los países. "Comerciaremos con los que más nos convenga". Igual a Quadros. Igual a Goulart. Igual a Neves.

XXXXXXX

Brasil y Ecuador. Dos revoluciones. Y una solución de la crisis: soltarse un poco los tentáculos del imperialismo. ¿Es que sus dirigentes lo quieren y son comunistas? No. Es porque les conviene y son millonarios. Los acontecimientos son más convincentes que las ideas.

Se van los Trujillo; pero queda la escuadra yanki

Lo que ha ocurrido en la República Dominicana viene a confirmar todas las suposiciones sobre el origen del asesinato de Trujillo, y viene a constituir una dura advertencia para los débiles o entreguistas que permiten al imperialismo hacer lo que gana le da en muchos países latinoamericanos. Ahora saben que cuando a los intereses yanquis no convengan, los entreguistas serán depuestos sin consideración alguna, y sustituidos por cualquier gobierno que cumpla más disimuladamente su función de entregar la soberanía y los bienes de estos países al imperialismo.

Nosotros dijimos que Trujillo, si no había sido asesinado por los yanquis, lo habría sido con su complacencia. Trujillo estorbaba. Sus crímenes le habían ganado a la República Dominicana una serie de sanciones de tipo económico y diplomático que perjudicaban los grandes intereses norteamericanos en el país. Recordemos que en 1951, las estadísticas señalaban 106 millones de dólares en inversiones yanquis en el país. Ahora hay mucho más. República Dominicana era un pastel que se repartían entre los Trujillo y los gringos. Era una sociedad de hecho y de derecho. Trujillo había sido puesto en su sitio por los yanquis en 1930 y había sido mantenido allí como guardian de sus inversiones.

Cuando los crímenes de Trujillo y la rápida evolución de la América Latina, hicieron de su presencia una traba y un obstáculo para los intereses norteamericanos, Trujillo debía desaparecer. Y desapareció.

Inmediatamente empezaron las maniobras para que la OEA proclamara que, por el sólo hecho de su muerte, todo se había arreglado en el país. Fue una comisión, enviada por los yanquis, para "investigar". Estaban desesperados por quitarle al régimen las sanciones económicas que le fueron impuestas en la conferencia de consulta de los Cancilleres americanos en San José en 1960. Pero se frustró esa maniobra porque el pueblo salió a la calle y la policía y el ejército dispararon y dieron garrote. Hubo muertos y heridos: un pavoroso escándalo. El pueblo pedía que se fueran los Trujillo. Pedía libertad a gritos. Pedía acabar con el horror de la era de Trujillo, y acabar de golpe. La Comisión de la OEA, en lugar de ver un país en proceso de "democratización", encontró un país en efervescencia. Casi en Revolución.

¿Qué hacer? Esperar unos días. Recomendar moderación a los Trujillo. Quitar unos cuantos retratos y bustos del generalísimo y aplacar a las masas con promesas. Ese era un buen plan para los yanquis y para su aliado Balaguer. Los Trujillo deberían permanecer discretamente en segundo plano. Pero el pueblo no estaba en el secreto y empezaron de nuevo las manifestaciones callejeras, las anedreas y las huelgas de obreros. Las hubo de muellers, taxis y estudiantes. La situación se agravaba por momentos.

La OEA, o sea el Departamento de Estado, manda otra comisión para "investigar". Esta vez se dice que es la de "Derechos Humanos". Al llegar a Dominicana, los comisionados ven la muerte por las calles. Estudiantes heridos. Soldados que disparan contra la muchedumbre.

Entretanto, ciertos pretendidos "revolucionarios" de esos que siempre tiene listos el Departamento de Estado para el caso de que una de sus dictaduras se descalabre, empezaban a maniobrar para encaramarse en el poder con la ayuda de los yanquis. Estos son los Juan Bosch, Nicolás Silva Angel Mielán y otros de su calaña, amigos íntimos de Figueres y Betancourt. Son los revolucionarios de "curitas de mercurio cromó" que llama Fidel. Son los que durante su exilio tienen ocupaciones en el Punto Cuarto o en la OEA. Cuando cae un Trujillo o un Pérez Jiménez los yanquis instalan uno de esos revolucionarios con teca.

Así, pues, hace como veintidós días la UPI publicó un cable según el cual Figueres había declarado que en cuanto a la situación dominicana, "todo estaba arreglado, con la bendición del Departamento de Estado". Figueres desmintió, pero ya se verá como aquello evidentemente era cierto.

Al ponerse las cosas difíciles en Dominicana, el Departamento de Estado insinúa a los Trujillo que se retiren por unos días del país. Un día, a todo meter, las agencias noticiosas del gobierno yanqui publican que la familia del dictador ha salido hacia Bermudas en sus "yates privados".

Ni así se arreglan las cosas. El descontento popular aumenta, y los yanquis buscan otra solución. Lo mejor es quitar definitivamente a los Trujillo. Ya no resultan. Están podridos. Y comienza la maniobra. Figueres y Bosch está en la conspiración. Los Trujillo, sin embargo, no son tontos, y además tienen buena información. Se dan cuenta de la conjura y regresan inesperadamente al país. Eso precipita las cosas, porque se plantea una situación de fuerza que no estaba totalmente calculada. Ramfis Trujillo es el jefe del ejército y sus familiares tienen gran influencia también. Balaguer no resistirá si se le deja solo.

La situación es peligrosa para el imperialismo. Por un lado, mientras exista el "trujillato" con Trujillo o con los suyos, no se pueden eliminar las sanciones económicas que, más que nada, afectan a los inversionistas exportadores norteamericanos de ese país. Por otro lado, eliminar a los Trujillo podría abrir las puertas al pueblo para que tome la palabra y defina la situación de una vez y por todas. El dilema lo solucionó el imperialismo interviniendo militarmente en la República Dominicana. Ante el estallido de todos, coloca su escuadra de combate del Caribe frente a las costas del país y tiene a sus "marines" en estado de alerta para el desembarco. En una palabra, la escuadra yanqui sustituye en el "mantenimiento del orden" a los hermanos y al hijo de Trujillo. Se van ellos de acuerdo con el imperialismo, (para poder levantar sin mucho estandalo las sanciones que perjudican a los inversionistas norteamericanos de la República Dominicana) pero queda la flota norteamericana, que llena el vacío dejado por Ramfis Trujillo, comandante en jefe de todas las fuerzas de represión de Trujillo contra el pueblo. Los Trujillo, padre, hijo y hermanos no dejaban que el pueblo dijera su palabra. La flota yanqui en aguas dominicanas cumple el mismo papel: no dejar que el pueblo defina la situación, impedir la revolución que el pueblo quiere y necesita, representar una "revolución" a la medida de los inversionistas yanquis a través de "revolucionarios" de la escuela de Figueres y Betancourt. Trujillo primero y sus hijos y hermanos después estaban allí para que en la República Dominicana no se hiciera una revolución como la de Cuba. Se fueron, y para subirllos en sus funciones, interviene descaradamente la escuadra yanqui. El "New York Times" dio que contra lo que se creía en América Latina los "marines" siguen dispuestos a desembarcar en cualquier nación latinoamericana donde el pueblo quiera definir sus propios destinos. Eso quiere decir que dan por fracasada su "Alianza para el Progreso", sus veleidades con algunos gobiernos demócratas, y apelan a la fuerza y a los "marines" para impedir la autodeterminación de los pueblos y atraer su inevitable derrumbe. Pero hay más: Cuba denuncia la intervención militar de la escuadra yanqui en Santo Domingo como un primer paso para invadir a Cuba también. La intervención militar de los Estados Unidos en la República Dominicana, poniendo su flota a sustituir a los Trujillo es una demostración, no de fuerza, sino de debilidad.

Mensaje de fraternidad

"Camarada A. A. Gromyko, Ministro de Asuntos Exteriores de la URSS. Con motivo del 44 aniversario de la Gran Revolución Socialista de Octubre, hago llegar a usted cálidos y cordiales saludos. Que usted logre éxitos aun mayores en la lucha contra la agresión imperialista y por la paz mundial. Que la amistad fraternal entre los pueblos chino y soviético y la gran unidad del campo socialista se consoliden y desarrollen continuamente. Chen Yi, Ministro de Relaciones Exteriores de la República Popular China, ó de noviembre de 1961. Pekín".

Inminente la invasión a Cuba

PEKIN, 13 (SINJUA).—“El nuevo complot norteamericano de agresión contra Cuba, tiene que ser frenado”. Así se titula un comentario de hoy del “Diario del Pueblo”. El texto completo del comentario es el siguiente: “Los recientes síntomas indican que el imperialismo norteamericano está preparando energicamente un nuevo ataque armado contra Cuba. Estos síntomas son: Primero, los Estados Unidos intensifican el entrenamiento de tropas mercenarias y efectúan un despliegue militar dirigido contra Cuba. Han establecido un cerco de bases militares en torno a Cuba e intensifican en decenas de dichas bases el entrenamiento de tropas mercenarias y los preparativos de invasión a Cuba. Gran cantidad de suministros militares, incluyendo aviones norteamericanos pintados con los emblemas cubanos, se concentran en dichas bases norteamericanas de agresión.—Las fuerzas del Cuerpo de Infantería de Marina norteamericana en Guantánamo y Caimanera, bases navales norteamericanas en Cuba, han sido aumentadas. Las fuerzas armadas de regímenes dictatoriales centroamericanos, tales como Nicaragua, República Dominicana y El Salvador, reciben entrenamiento para la acción militar contra Cuba y están dispuestos a incorporarse a la aventura contra esa nación. Segundo, los Estados Unidos han reforzado recientemente la utilización de contrarrevolucionarios cubanos para llevar a cabo actividades de terror y sabotaje en Cuba. Dirigidos por la Agencia Central de Inteligencia norteamericana, gran número de agentes especiales intentan entrar furtivamente en Cuba para perturbar el orden social, asesinar a líderes revolucionarios y organizar una rebelión armada desde dentro, con el fin de “crear condiciones apropiadas” para la futura invasión. El Gobierno cubano ha descubierto recientemente algunas organizaciones contrarrevolucionarias clandestinas, incluyendo el “Movimiento Revolucionario del Pueblo” y ha capturado continuamente a agentes especiales que han entrado ilegalmente en Cuba.—Tercero: las autoridades norteamericanas no han escatimado sus esfuerzos intentando abiertamente reunir organizaciones contrarrevolucionarias de Cuba para formar un Gobierno en el exilio”, en preparación para la restauración de un régimen reaccionario en Cuba. Cuarto: Los Estados Unidos continúan ejerciendo mayor presión sobre los países latinoamericanos para incorporarlos a la “intervención colectiva” contra Cuba. Kennedy salió en persona para cabildar con los líderes de gobierno de algunos países y animarles a romper las relaciones diplomáticas con Cuba. El reciente golpe de Estado militar en Brasil, tramado por los Estados Unidos, y su último complot para establecer un régimen dictatorial en Ecuador, iban enfilados a cambiar la posición de dichos países de mantener los principios de no intervención y la autodeterminación. La situación arriba mencionada demuestra claramente que Cuba se enfrenta a la grave amenaza de una nueva invasión armada. La administración de Kennedy no se aviene evidentemente al fracaso de la invasión armada en abril pasado, ni ha aprendido ninguna lección de ese fracaso. No hace mucho el Secretario de Estado norteamericano, Rusk, declaró abiertamente que los Estados Unidos no aceptarían nunca la coexistencia pacífica con el gobierno cubano de Fidel Castro. Una información revelada desde Washington demuestra que los círculos gobernantes norteamericanos están decididos a lanzar un ataque armado en gran escala, con el fin de alcanzar su propósito de estrangular la Revolución Cubana, propósito criminal que no ha tenido éxito. Los países y pueblos amantes de la paz del mundo entero deben mantener seria vigilancia ante este complot del imperialismo norteamericano y sus aventuras militares, y deben movilizarse para destrozarse sus designios criminales”, subraya el comentarista. “El pueblo cubano que logró una gran victoria en la batalla de Playa Girón, está listo a rechazar cualquier nuevo ataque armado del imperialismo norteamericano. El régimen revolucionario de Cuba es más estable ahora; las fuerzas armadas del pueblo cubano han crecido más fuertes después de aplastar la invasión de las tropas mercenarias norteamericanas en abril pasado. Como el Primer Ministro Castro señaló recientemente el enemigo está condenado al fracaso a pesar de las tácticas que pueda tomar, porque los luchadores revolucionarios defienden sus hogares y su país. Al mismo tiempo, el poderoso movimiento en apoyo de la Revolución Cubana se desarrolla cada día más vigorosamente en toda América Latina. Los pueblos latinoamericanos no permitirán nunca al imperialismo norteamericano ahogar la Revolución Cubana, ni les permiten a los círculos gobernantes de sus respectivos países actuar como cómplices del imperialismo norteamericano. También al lado del pueblo cubano están los pueblos amantes de la paz del mundo entero. Por lo tanto, si el imperialismo norteamericano se atreve a desencadenar una nueva agresión armada contra Cuba, encontrará no sólo el fuerte contraataque del heroico pueblo cubano, sino también la resuelta oposición de las fuerzas del pueblo de toda América Latina y del mundo. Un fracaso que será más desastroso que el que hace poco sufrieron las aventuras agresoras norteamericanas.

Universitarios a sueldo de la

El movimiento revolucionario ecuatoriano, al triunfar sobre el imperialismo yanqui, destrozó la conspiración del mismo imperialismo dentro de los medios universitarios. Descubrió que pagados por la Embajada de los Estados Unidos en Ecuador, funcionaban agentes suyos en las universidades. No eran en realidad estudiantes aunque les pagaban para que lo aparentaran con toda seriedad. Eran sencillamente espías y saboteadores de las luchas estudiantiles, combatientes contra la democracia y la libertad. Esa conjura fue descubierta y destrozada en Ecuador. Aquí en Costa Rica funciona un llamado club cultural “universitario”, que como lo saben todos los estudiantes, es un organismo de cartón, sin apoyo entre las masas estudiantiles, al servicio de la Embajada de los Estados

Unidos, de la United y de que pagan su costosa propaganda de prensa porque los dos guran bajo ese membrete, sino pondrían de su bolsa mil que deje de existir la liber Patria. El cable del Ecuador que son las campañas de los sitarios”, dice así:

“GUAYAQUIL, 16 (SINJUA).—El sitario de Guayaquil acordó a once estudiantes, agelismo yanqui. Un grupo de gidos por estos espías atac

Rómulo Betancourt

Rómulo Betancourt en calzoncillos

PEKIN, 19 (SINJUA).—Los miembros de la delegación del Consejo Municipal de Caracas de Venezuela que se encuentra en visita en China, concedieron esta mañana una entrevista a los periodistas, en la que condenaron las intrigas del imperialismo norteamericano de lanzar una nueva agresión armada contra Cuba, y destacaron su repudio a la ruptura de relaciones diplomáticas del gobierno de Betancourt de Venezuela con Cuba. El jefe de la delegación, Eduardo Gallegos Mancera, segundo Vicepresidente del Consejo Municipal de Caracas, señaló que con la ruptura de relaciones diplomáticas están dispuestos a iniciar una agresión armada contra Cuba. Este acto del Gobierno ha obedecido a órdenes del Departamento de Estado de los Estados Unidos. Pero el pueblo venezolano no acepta ni aceptará esta decisión, evidentemente contraria a los intereses nacionales. Dijo que en caso de agresión del imperialismo norteamericano contra Cuba, el pueblo venezolano peleará al lado de los hermanos cubanos con el mismo vigor que si hubiera sido agredida la misma Venezuela. El concejal del Ayuntamiento de Caracas, René Martínez Angulo, miembro de la Unión Republicana Democrática de Venezuela, dijo que su partido ha manifestado consecuentemente su sentimiento amistoso a la Revolución Cubana, respetando la autodeterminación del pueblo cubano, y repudia la intervención exterior imperialista en contra de Cuba. José Alejandro Fuentes, concejal del Ayuntamiento de Caracas y afiliado al Movimiento Revolucionario Progresista, dijo: “Estoy seguro de que, de acuerdo con la trayectoria de nuestro parti-

do nos oponemos resueltamente a la ruptura de relaciones diplomáticas del gobierno de Betancourt con Cuba”. El concejal del Ayuntamiento de Caracas, Víctor Torres Toro, miembro del Movimiento de la Izquierda Revolucionaria, señaló que la ruptura de relaciones diplomáticas con Cuba está contrapuesta a los principios fundamentales de la Constitución. Es un acto que obedece a las órdenes del Departamento de Estado de los Estados Unidos y forma parte de la agresión que contra Cuba se prepara, y es la comisión que paga el gobierno de Betancourt por los préstamos de los Estados Unidos. Condenó la represión sangrienta del gobierno de Betancourt contra las manifestaciones del pueblo venezolano, opuesto a la política que viola y traiciona la voluntad del pueblo. Declaró: “Desde aquí manifiesto mi repudio y mi indignación por la medida a que se refiere este comentario”. El Secretario del Consejo Municipal de Caracas, Angel Zaldívar, declaró que todas las agresiones armadas contra otros países violan los principios de no interferencia en asuntos ajenos y autodeterminación, y deben ser condenados por todo el continente americano y todo el mundo. Omar Idier, concejal del Ayuntamiento de Caracas y afiliado a la Unión Republicana Democrática señaló que el imperialismo se ha acorralado en su loco afán de subsistir. Ante la dura realidad, multiplica sus esfuerzos por asegurar su dominio en América. Pero los pueblos del Continente Americano han empezado a despertarse y se han lanzado en una lucha incansable contra la opresión feroz del imperialismo.

PEKIN, 13 (SINJUA).—El mado rigurosas “medidas pre protestas del pueblo, inmedi relaciones diplomáticas con C procedente de Caracas. En u de noviembre ante la televisi amenaza diciendo que cualqu su protesta contra la decisión en el parlamento, será “pronta En este discurso, Betancourt e de que el Gobierno Revolucion del Castro, se desplome lo n su posición de restaurar rel “nuevo gobierno cubano”. La máticas del Gobierno de Betanc sultado de sobornos y presión lano.

Desde abril del año pasado, tenido sucesivamente 390 millones las instituciones monetarias en nidos. En agosto de este año, millones de dólares de tales período, el gobierno venezolano a la práctica las medidas dict Internacionales controlado por las reaccionarias “medidas ec Mientras tanto, adoptó una posición Cubana y siguió la política en sus relaciones con este año, las autoridades venezolanas al gobierno cubano por la lucionarios y se pronunció por Cuba. El 25 de octubre, el Mi publicó una declaración oficial berar sobre la cuestión de la ba. Se reveló que la Embajad na, ha tomado partido en las contrarrevolucionarios cubanos ción fundada organización cor vimiento Revolucionario Popu venezolano, siguiendo la línea nir en los asuntos internos de deseos de las amplias masas y sición de todos los sectores de tido Comunista de Venezuela, crática y el “Movimiento Rev expresaron repetidamente su ción Cubana y exigieron que e una política nacional democr el Senado y la Cámara de D nes en apoyo de la Revolució quier intervención en Cuba.

Obras de Mao Tse Tung

RIO DE JANEIRO, 10 portuguesa del primer tom Mao Tse Tung (incluyen su ha sido publicada por la cas sil. La introducción fue esc

Embajada de Estados Unidos

Las compañías eléctricas andan contra nuestra libertad de escasos recursos, y peses de colones al mes para cada de prensa en nuestra clubes culturales "univer-

febrero de este año y golpearon bárbaramente a los estudiantes y luego destruyeron muebles y enseres de la Universidad. La expulsión de estos elementos de todas las universidades del Ecuador, constituye el golpe más fuerte sufrido por el imperialismo yanqui y la reacción en sus esfuerzos por dividir y destruir el movimiento estudiantil y un paso importante de la purificación de los organismos universitarios y el movimiento estudiantil. Los agentes a sueldo de la Embajada de Estados Unidos para realizar tareas dentro de la Universidad, figurando en calidad de estudiantes normales y regulares, habían organizado antes de su derrota una amplia campaña de prensa y radio contra la democracia, so-capa de 'combatir el comunismo'.

(SINJUA).—El Consejo Universitario expulsar de la Universidad a sueldo del imperia-matones y gangsters diri-5 la Universidad el 22 de

Art recibe la paga

El Gobierno venezolano ha to-ventivas" para reprimir las uba, según una información n discurso pronunciado el 11 ón, el Presidente Betancourt iera que intente exteriorizar del Gobierno, en la prensa o y enérgicamente reprimido". xpresó abiertamente el deseo ario cubano, dirigido por Fi- más pronto posible, y declaró aciones diplomáticas con un ruptura de relaciones diplo-ncuort con Cuba fue el re- es sobre el gobierno vereo-

el gobierno venezolano ha ob-ones de dólares de crédito de ntroladas por los Estados U- recibió otro préstamo de 130 instituciones. Durante este o dió otro paso más llevando adas por el Fondo Monetario Estados Unidos e introdujo ómicas de emergencia". —sición hostil hacia la Revolu-ica norteamericana de inter- Cuba. Desde comienzos de zolanos atacaron más de una represión de los contrarrevor- r la "acción colectiva" contra nistro del Exterior venezolano l llamando a la OEA a deli- intervención colectiva en Cu- de Venezuela en La Haba-actividades de ocultar a los y tener contactos con la re- trarrevolucionaria cubana "Mo- lar". Los actos del gobierno a norteamericana de interve- Cuba, van en contra de los opulares y encuentran la opo- el pueblo venezolano. El Par- la Unión Republicana Demol- olucionario del ala Izquierda" resuelto: apoyo a la Revolu- el gobierno venezolano aplique ática. En abril de este año, putados aprobaron resolucio- n Cubana y condenaron cual-

ung en portugués

(SINJUA).—Una versión o de las obras escogidas de escritos entre 1921 y 1936) a editorial "Vitoria" de Bra- rita por el traductor.

China contra nueva invasión a Cuba

PEKIN, 19 (SINJUA).—El Ministro de Relaciones Exteriores de la República Popular China, Chen Yi, dirigió el 16 de noviembre una nota al Ministro Interino de Relaciones de Cuba, en respuesta a la nota del Gobierno Revolucionario cubano, fechada el 9 de octubre, que denuncia y condena el nuevo plan de agresión del imperialismo norteamericano contra Cuba. La nota de respuesta dice: "El gobierno chino está siguiendo con gran atención una serie de maniobras siniestras realizadas por el imperialismo norteamericano con el intento de invadir otra vez a Cuba, y expresa la admiración al pueblo cubano por su decisión de mantenerse unido y de hacer frente resueltamente a la invasión del imperialismo norteamericano. El Gobierno chino reitera que el pueblo cubano en su heroica lucha contra la agresión del imperialismo norteamericano y por el mantenimiento de la independencia nacional, contará siempre con el pleno apoyo de los 650 millones de chinos. Tenemos la firme convicción de que el imperia- lismo norteamericano fracasará y de que Cuba vencerá.

CAZANDO GUSANOS EN CUBA

LA HABANA, 18 (SINJUA).—El valiente pueblo cubano colabora con el Gobierno Revolucionario descubriendo constantemente actividades de sabotaje de los contrarrevolucionarios empleados por los Estados Unidos. El día 15 de este mes, los miembros del Comité de Defensa de la Revolución del barrio de Santos Suárez, de La Habana, descubrieron un trasiego de armas. El miliciano Orlando Pérez, miembro del Comité que estaba de guardia en la calle, notó que los contrarrevolucionarios introducían un fardo de armas en un vehículo. Tras un tiroteo de ambas partes, un contrarrevolucionario murió y otro resultó herido. Las armas, incluyendo ametralladoras y granadas, fueron capturadas. Las masas populares colaboraron activamente con el Gobierno en el descubrimiento del "Movimiento Revolucionario del Pueblo", organización contrarrevolucionaria creada por la Agencia Central de Inteligencia, de Estados Unidos, para realizar actividades de sabotaje y terrorismo. Los contrarrevolucionarios de esta organización trataron de incendiar con fósforo vivo, suministrado por los Estados Unidos, grandes almacenes y hoteles en la capital. Gracias a la elevada vigilancia del pueblo, todas sus actividades criminales fueron impedidas a tiempo. En la lucha de las masas populares contra los contrarrevolucionarios han aparecido numerosos casos de lucha valiente, sin miedo al sacrificio. El día 5 de noviembre en la ciudad de Santa Clara, Provincia de Las Villas, un miembro del Comité Central de la Revolución y una empleada de comercio, con riesgo de sus vidas, se arrojaron al interior de una tienda entre las llamas, para extinguir el fuego prendido por los contrarrevolucionarios con fósforo vivo. En la ciudad de Cienfuegos, un miembro del Comité de Defensa de la Revolución descubrió una bomba de tiempo colocada por los contrarrevolucionarios en un cine.

POR QUE CAYO VELASCO IBARRA?

PEKIN, 13 (SINJUA).—El golpe frustrado del gobierno reaccionario de Velasco Ibarra y el fracaso de un golpe militar para establecer una dictadura pro-yanqui, son el resultado de la resuelta y heroica lucha del pueblo ecuatoriano. Durante un largo periodo el pueblo ecuatoriano ha luchado contra el imperialismo norteamericano y las fuerzas oligárquicas pro-yanquis, contra la opresión feudal, en defensa de la independencia nacional y por la reforma democrática. El desarrollo victorioso de la Revolución Cubana ha estimulado más su voluntad de combate desde finales del año pasado. Especialmente los últimos dos o tres meses, esta lucha es más intensiva y ha ascendido a una altura sin precedentes en la historia del Ecuador. Después de las grandes manifestaciones anti-yanquis del pueblo ecuatoriano en diciembre del año pasado y en febrero del año en curso, el gobierno de Velasco siguió, por un lado, jugando con la bandera de la no intervención en su política exterior y dando promesas engañosas de realizar reformas en los problemas internos, y por otro lado, intensificó su represión a las fuerzas democráticas patrióticas, para servir a la política agresiva del imperialismo norteamericano y a los intereses de las fuerzas oligárquicas. En febrero de este año, con el apoyo de la Embajada norteamericana y el consentimiento del gobierno de Velasco, el reaccionario "Frente de Defensa Nacional" fue establecido, el cual inició una campaña contra la democracia y de represión contra las fuerzas patrióticas de Ecuador. A esta situación le sigue un periodo de luchas arduas y extensivas entre el pueblo ecuatoriano y los reaccionarios. Estas incluyen la toma de tierra de los latifundios por los campesinos sin tierra en diversas provincias, la toma de tierra para construir casas debido a la elevación de la renta, la lucha de los indios contra la persecución, y las repetidas manifestaciones celebradas por los estudiantes y otros patriotas pidiendo reformas básicas en la estructura del gobierno. El 1º de mayo, los trabajadores, tanto en las ciudades como en el campo, celebraron manifestaciones en señal de protesta contra la política anti-popular del gobierno y la invasión de Cuba por mercenarios norteamericanos. Ante la justa demanda del pueblo y su fuerte oposición a las medidas del gobierno,

Velasco puso al desnudo su faz. El 15 de julio traicionó su promesa, hecha ante el pueblo en febrero de que sería aplazada indefinidamente la ejecución del plan de unificación del tipo de cambio de la moneda corriente ecuatoriana en relación con la norteamericana, plan exigido por el Fondo Monetario Internacional controlado por los Estados Unidos y declaró el inmediato cumplimiento de dicho plan y la "nueva política económica", que estipula la ejecución de los nuevos impuestos. Debido a la introducción del tipo de cambio unificado entre la moneda corriente de Ecuador y la de los Estados Unidos, la devaluación de la moneda corriente ecuatoriana — el alza del costo de la vida, las condiciones de vida del pueblo se hicieron insufribles. El tremendo descontento acumulado en el pasado, dió como resultado una lucha más aguda con la introducción de la "nueva política económica", demandada por el Fondo Monetario. La huelga general de 4 de octubre empujó esta lucha a una nueva etapa y dió ímpetu al movimiento de masas más poderoso en la historia del Ecuador. El gobierno, bajo el control de las fuerzas oligárquicas, llevó a cabo una represión frenética del pueblo, mediante detenciones y acciones terroristas. Después del arresto, el 17 de octubre, del entonces Vice-presidente Arosemena, que apoyaba la lucha democrática y patriótica, la policía militar del gobierno abrió fuego otra vez contra los manifestantes en Cuenca y Guayaquil el 4 y 6 de noviembre. Los detenidos incluían a miembros del parlamento, líderes de diversos partidos políticos y organizaciones populares y gran número de obreros y estudiantes. En la ciudad de Cuenca, más de 500 personas fueron encarceladas durante tres días. Pero la represión frenética efectuada por los reaccionarios condujo la lucha del pueblo a un nuevo auge, colocándose ellos mismos en una posición más aislada. El pueblo patriótico ecuatoriano, a través de arduas luchas con derramamiento de sangre, derrocó finalmente al gobierno oligárquico pro-yanqui y derrotó el golpe de Estado militar reaccionario. Ahora el pueblo ecuatoriano lleva a cabo su lucha para eliminar a las fuerzas oligárquicas. El probado pueblo ecuatoriano ha sido movilizado ulteriormente.

Cuba denuncia intervención yanqui en Rep. Dominicana

LA HABANA, 20.—Cuba denunció hoy ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas que "El gobierno de los Estados Unidos está ejecutando un plan de intervención armada en la República Dominicana" y pidió una inmediata reunión del organismo para considerar este asunto. El documento, dirigido al Presidente del Consejo, Valerian Zorin por el legado cubano Mario García Inchaustegui, pide al organismo mundial que adopte las medidas que estime pertinentes". En una nota similar, el Embajador Carlos Lechuga, puso en conocimiento de la Organización de Estados Americanos (OEA) los hechos denunciados en la ONU. El documento dice así: Tengo el honor de dirigirme a vuestra excelencia para denunciar, ante el Consejo de Seguridad, que el Gobierno de los Estados Unidos está ejecutando un plan de intervención armada en la República Dominicana, con violación de la soberanía de aquel país y con el ostensible propósito de impedir que el pueblo dominicano, en uso de sus derechos inalienables, y como impresión de aspiraciones contenidas por la tiranía durante varias décadas, consuma la derrota del nefasto trujillismo, elimine todo vestigio de aquel régimen, que ha sido vergüenza de América y horror de Santo Domingo por más de un cuarto de siglo, asegure el efectivo ejercicio de las libertades democráticas y realice la plena independencia nacional. La inminencia de esa intervención se deriva de las cínicas declaraciones formuladas por el Secretario de Estado de los Estados Unidos, señor Dean Rusk, y puede comprobarse por el hecho, aun más cínicamente de que antes de formularse tales declaraciones el gobierno de los Estados Unidos había despacha-

do hacia las costas de Santo Domingo, barcos de guerra, incluyendo portaviones, que han servido ya para que sobre el territorio dominicano, en forma de brutal amenaza, hayan volado aviones norteamericanos que trasgreden así, sin otra justificación que la fuerza, los principios básicos de la Carta de las Naciones Unidas y de la Carta de la Organización de los Estados Americanos, con el consiguiente peligro para la paz y seguridad internacionales. El señor Rusk formuló, en efecto, lo que constituye una evidente sugestión al títtere Balaguer para que éste solicitara la intervención norteamericana con el propósito de apuntalar al régimen ya tambaleante que aquél representa.

El señor Rusk no se ha recatado para manifestar públicamente que el motivo de esta intervención, que ya ha comenzado en la práctica, es la "desintegración política" del régimen trujillista y "la peligrosa situación que pudiera surgir". Pero la maniobra norteamericana es tanto más intolerable por cuanto el "gobierno" al que pretende salvar de la caída no tiene siquiera relaciones diplomáticas con Washington y es que olvidar, señor Presidente, que precisamente una intervención norteamericana fue la que situó en el poder al tirano Trujillo; no hay que olvidar que por más de treinta años ha sido el imperialismo norteamericano el sostén del trujillismo; no hay que olvidar que si los imperialistas retiraron aparentemente su apoyo al régimen y facilitaron la liquidación física del propio Trujillo, fue sólo con el objetivo de crear precedentes para una futura intervención en Cuba mediante combinaciones diplomáticas que permitieran vestir

tal intervención con el ropaje de decisiones colectivas de países latinoamericanos. Ante la inminencia de la situación dominicana, los Estados Unidos no vacilan ahora en recurrir a métodos más expeditos y directos, aunque también en este caso los creadores del régimen de Trujillo pretenden encubrir sus actos con la risible declaración de que desean ayudar al gobierno de Balaguer a realizar una supuesta faena antitrujillista. Este ofrecimiento demuestra una vez más, que el imperialismo norteamericano se ha asignado y pretende imponer el papel de gendarme contra los pueblos del mundo y en particular contra los de este continente. Para formularlo, el gobierno de los Estados Unidos no tiene la menor base o fundamento jurídico. No hay un solo instrumento internacional que convalide la utilización de fuerzas armadas de un país de América para aplastar la lucha de otro pueblo americano por la verdadera democracia y por la libertad nacional. Ninguno de los instrumentos jurídicos de la comunidad americana sufre de justificación a esta disposición yanqui de utilizar su poderoso aparato militar para lanzarlo contra hombres y mujeres que resultaría vil y cruelmente masacrados si el mundo, a través de sus organismos internacionales, no lo impidiera a tiempo. Y aparte de que tampoco tendría base en dichos instrumentos jurídicos una demanda del presidente Balaguer al gobierno de los Estados Unidos para que interviniera en los asuntos internos de Santo Domingo en defensa de su despótico régimen, semejante apelación carecería de validez por tratarse de un gobierno desprovisto de todo apoyo popular, ajeno a los intereses nacionales, apoyado tan sólo en las bayonetas de un poder que ha ensangrentado la tierra dominicana día tras día durante largos años. Desde el instante mismo en que se convalide la pretensión norteamericana de acudir en apoyo de las tiranías en trance de perecer ante el empuje de sus pueblos, la América Latina se convertirá —aún más de lo que ha sido en el pasado— en coto de caza privado de los generales yanquis, territorio al cual pueden dirigir sus infantes de marina, sus paracaidistas y comandos y sobre el cual puedan descargar sus bombas y metralla, en el propósito de impedir la libre determinación de los pueblos latinoamericanos. América volvería a los tiempos abominables y sórdidos en que Washington podía intervenir, impunemente, en el propio Santo Domingo, en Haití, en Nicaragua y en México, a los tiempos en que las balizas yanquis, disparadas por invasores yanquis, segaron millares de vidas de nuestros hermanos.



Esta semana las agencias noticiosas informaron que... Organizaciones obreras, estudiantiles y entidades progresistas acordaron ir a la huelga general si hay invasión a Cuba... Eso ocurrió en Montevideo... Sindicato de Periodistas panameños pide que se le permita nombrar un delegado a la comisión negociadora del nuevo tratado canalero... Son unos periodistas muy distintos a los de aquí... Adenauer ha venido a Estados Unidos... Tiene miedo de que las potencias occidentales negocien con la URSS sobre el problema de Berlín... Todo parece indicar que este nazi es uno de los principales obstáculos para la paz en Europa... Sukarno anunció que nacionalizará las empresas petroleras... Allí hay explotaciones de las principales firmas... Entre ellas la Shell... Otro golpe tremendo al imperialismo... La situación militar y económica del régimen pro imperialista de Vietnam del Sur empeora día con día... Hay que ponerle atención a ese asunto... 30.000 personas, según el Diario Latino, vive en las afueras de San Salvador en casuchas contruidas con desperdicios... Dos periodistas fueron detenidos en Lisboa por el Gobierno dictatorial de Oliveira Salazar... Más de medio millón de pakistanos viven en África del Sur sometidos a la más odiosa discriminación... Aviones, helicópteros y aviadotes norteamericanos han sido enviados a Vietnam del Sur... Una intervención yanqui más... La actitud secesionista del régimen de Katanga y la actuación de mercenarios europeos son los dos factores que ponen en peligro la paz mundial en el Congo... En las Naciones Unidas hay una fuerte corriente hacia la eliminación de esos factores... Alimentada por el poderoso bloque de países afro-asiáticos... El Dr. Harold C. Urey, Premio Nobel de Química envió una carta al Presidente Kennedy para protestar por las persecuciones contra el Partido Comunista de los Estados Unidos... Según el Chicago Daily News, los gastos para armamentos fueron aumentados en once millones para el año entrante... es decir, que llegue a sesenta mil millones... Los altos militares son TODOS empleados de las grandes empresas fabricantes de armas... Su negocio es la guerra... Los ferroviarios argentinos han tenido varios choques con la policía... Hay muchos heridos... Nuestra solidaridad con los huelguistas argentinos... La Unión Soviética aceptó volver a Ginebra para la continuación de las conversaciones sobre desarme... Antes se había retirado a causa de las maniobras obstruccionistas de los representantes occidentales... Altos jefes militares retirados, declararon en París que las próximas elecciones no tendrán ningún carácter democrático porque no hay garantías para la oposición... La selección de fútbol soviética derrotó dos a uno a la selección argentina... La Unión de Trabajadores metalúrgicos de Uruguay hizo un llamamiento a todos los obreros y al pueblo para apoyar la Revolución Cubana en caso de que se produzca la agresión imperialista...

Betancourt masacra a los estudiantes

CARACAS 18.—Continúan en aumento en todo el país las manifestaciones y mítines de protesta contra la ruptura de relaciones con Cuba, decretada por el Presidente Romulo Betancourt. En la ciudad de Maracaibo, la policía disparó contra los participantes en un mitin que se celebraba en el local de la Organización "Movimiento de Izquierda Revolucionario", resultando muertas tres personas y varias heridas. Entre las víctimas, el Secretario de la Asamblea Legislativa del Estado, Gilberto Mora. Poco después la policía arremetió de nuevo, contra una manifestación que improvisaron alumnos de una escuela media, quienes se defendieron con palos y piedras, gritando: "VIVA CUBA Y VENEZUELA" "MUERA EL IMPERIALISMO YANKI". Cuatro personas resultaron heridas en la refriega. Un comunicado oficial del Ministerio de Asuntos Interiores reconoce que durante los choques con las fuerzas represivas en las ciudades de Coro y Valencia fueron heridos dos estudiantes.

Por otra parte, los estudiantes de la ciudad de Mérida ocuparon el local de la Universidad, después que fueron golpeados por la policía resultando heridos varios de ellos. Así mismo, se reporta desde la ciudad de Barquisimeto, donde el movimiento popular crece por horas, que hasta el presente como resultado de los encuentros con las fuerzas represivas ha habido cinco muertos y más de cincuenta heridos.

Indonesia lista

YAKARTA, 14 (SINJUA).—El Presidente Sukarno ordenó hoy a las fuerzas de tierra, mar y aire, la policía y a todo el pueblo de Indonesia, prepararse y unirse como un solo hombre para la recuperación del Irián Occidental.— Sukarno publicó su orden en una ceremonia realizada en Yakarta en conmemoración del XV Aniversario de la fundación de las fuerzas policiales móviles. Señaló que la lucha por Irián Occidental han entrado en una etapa crítica desde el rechazo sobre el Irián Occidental presentado por el Ministro del Exterior de Holanda en las Naciones Unidas. Dijo: "La propuesta de Holanda es simplemente un nuevo colonialismo. El establecimiento de un así llamado país independiente de Irián Occidental, solamente es un intriga del nuevo imperialismo y del nuevo colonialismo, que disfrazan y disimulan con nuevas máscaras su explotación".

Centro Obrero de Estudios Sociales

SALON CENTRAL DE SAN JOSE

LUNES 27 DE NOVIEMBRE A LAS 8 DE LA NOCHE

EDUARDO MORA VALVERDE

Dictará conferencia sobre:

EL PROGRAMA SOVIETICO PARA LA CONSTRUCCION DE LA SOCIEDAD COMUNISTA



Habla el proletario de República Dominicana

PEKIN, 18 (SINJUA).— La huelga iniciada el 15 de noviembre por 2,000 choferes de autos de alquiler y omnibus en la capital dominicana se extiende a todo el país, con la paralización total de transportes y a pesar del anuncio del gobierno, q' la declaró ilegal, según una información de Ciudad Trujillo. La huelga fue iniciada para oponerse a la decisión unilateral de elevar los precios de la gasolina y los lubricantes, tomada por las compañías norteamericanas que monopolizan los suministros y ventas, y en demanda de la baja del impuesto de la matrícula de comercio. La huelga está apoyada por amplios sectores del pueblo. Los estudiantes han efectuado en la capital y en Santiago, segunda ciudad del país, manifestaciones anti-dictatoriales en apoyo de la huelga. Fueron recrimnados por la policía que disparará contra e-

llos y les arrojó granadas de mano. Los establecimientos comerciales de ambas ciudades efectuaron el cierre total en solidaridad con los huelguistas. La Unión Cívica Nacional, una organización de la burguesía anti-trujillista, emitió una declaración en apoyo de la huelga obrera. El Colegio Médico de Santiago y el Frente Obrero Unido se pronunciaron también en respaldo de los huelguistas. El gobierno de Balaguer anunció hoy que desde esta tarde el transporte será "garantizado de hecho por las fuerzas armadas". Esta es la undécima huelga declarada por los choferes de omnibus en el lapso de un mes, bajo el régimen dictatorial. Las fuertes huelgas iniciadas por los trabajadores dominicanos reflejan la inestabilidad del régimen dictatorial de la familia de Trujillo y el empobrecimiento diario de la situación económica del país.

Merecen un chilindrin

En su edición del jueves de la semana que corre "Ultima Noticia" vuelve a la carga en una columna que titula "secreto político". Dice q' yo tuve una conferencia secreta con el propio Doctor Calderón Guardia.

Las tres noticias son absolutamente falsa. No es cierto que yo haya celebrado entrevistas con ninguno de los señores Calderón Guardia. — No es cierto que nosotros tengamos entendimiento alguno con el Partido Republicano. Es completamente inexacto que nosotros hayamos ordenado a nuestros amigos votar por el Dr. Calderón Guardia para Presidente de la República. Nuestra línea política es clara. Es una línea de principios que hemos dado a conocer al país. Somos enemigos de la maniobra de mala ley, porque sabemos que ese tipo de maniobras a la larga, sólo resultados negativos pueden producir.

¿Qué se propone la prensa figuerista con esa campaña? Obsérvese que el Partido Liberación Nacional, desde la televisora y desde las estaciones radioemisoras, desarrolla una propaganda del mismo tipo, es decir, orientada a hacerle creer al pueblo que existe una alianza secreta entre el calderonismo y nosotros.

La campaña, desde un punto de vista electoral, es torpe. Existe una gran cantidad de simpatizantes nuestros, a los que nos es difícil llegar por nuestros escasos medios de propaganda, que están siendo orientados por el fi-

guerismo, en el sentido de que voten por el Partido Republicano. El figuerismo los orienta no sólo transmitiéndoles una consigna que nosotros nunca hemos dado, sino recordándoles sañudamente las persecuciones del pasado y amenazándolos todos los días con sus rifles y con sus ex-combatientes. En la última campaña electoral hicieron lo mismo y por eso perdieron las elecciones. ¿Es que ahora no les importa perderlas? ¿Será que están pen-

sando en el golpe de Estado y no en las urnas? ¿Les interesa más hacer aparecer al doctor Calderón como comunista que restarle votos? Sólo esa explicación puede tener semejanza maniobra. Pero si esa explicación no fuera la verdadera tendría que hacerles la ofensa, a los señores figueristas, de recitarles un chilindrin para que se entretengan durante los procesos electorales.

MANUEL MORA V.

Sr. Administrador de ADELANTE
Apartado 2009

Le ruego suscribirme a su semanario y enviármelo a la siguiente dirección:

Nombre

Dirección

La reforma agraria en Brasil

RIO DE JANEIRO, 16 (SINJUA).—El Primer Congreso Nacional de Campesinos y Obreros Agrícolas de Brasil, se inauguró ayer en Belo Horizonte, capital del Estado de Minas Gerais. Participaron en el Congreso más de 1,500 representantes de varias decenas de organizaciones campesinas. El diputado Francisco Juliao, Presidente de la Asociación de Campesinos brasileños y otros dirigentes campesinos, estuvieron presentes. El Congreso trata sobre las cuestiones de la propiedad de la tierra, la reforma agraria, los derechos de los propietarios medianos y pequeños, la ayuda a los campesinos, la situación y la organización de los obreros agrícolas y el desarrollo de las zonas rurales. Después del debate de estas cuestiones, 10 comisiones especiales se establecerán, encargadas de someter al Congreso resoluciones finales sobre dichas cuestiones. El Congreso se clausura, según se fijó, el 17 de noviembre.

¿QUE PASA EN EL CONGO?

que su actitud no significaba desobediencia al Gobierno. Lundula es partidario de que las tropas congoleñas sean las que resuelvan la cuestión de la unificación del país y las que sometan por la fuerza al secesionista Chombé. Este parecer no es del agrado del general Joseph Mobutu, que tiene la esperanza de convencer algún día a Chombé. Por otra parte, teme que si las tropas congoleñas obtienen un rápido triunfo sobre Chombé reconozcan a Lundula como jefe supremo.

La titubeante situación exacerbó de tal modo el creciente movimiento izquierdista que el secretario general de la ONU, para calmarlo, se dispuso a cumplir las resoluciones del Consejo de Seguridad. Conminó a Chombé a que dejara su posición de rebeldía y se integrara en el gobierno central. Pero Chombé, apoyado por el poderoso ejército mercenario que tuvo tiempo de organizar durante los largos meses de quietud, se mostró desafiante.

Las fuerzas de la ONU —constan de 16 mil hombres sin armamento pesado y sin aviación de

combate— recibieron por fin la orden de avanzar sobre Katanga. Dag Hammarskjold creía que bastaría ese avance para que Chombé se rindiera. Pero los mercenarios de Chombé hicieron frente a las fuerzas de la ONU y las derrotaron, capturando, además, material de guerra y prisioneros. Ensoberbecido por esas victorias, Chombé pidió que se retirara del territorio kantagués los soldados de la ONU. Además, reiteró su decisión de hacer de Katanga un república independiente.

En vista de ello, Dag Hammarskjold se trasladó el Congo con la mira de convencer a Chombé. Llegó a Leopoldville, sostuvo conferencias con los miembros del gobierno de Adula y convino con Chombé en ver a éste en Rodesia del Norte, como territorio neutral dominado por Inglaterra, Hammarskjold acudió a la cita a bordo de un avión DC-6, que no llegó a su destino: cayó el día 19 de setiembre en la selva rodesiana, cerca de Ndola, y en el accidente fallecieron todos sus ocupantes (hubo un superviviente que murió días después sin que pudiera haber declarado más que unas palabras: "hubo explosiones en el avión".)

¿Fue accidente, sabotaje o agresión? En uno de los cuerpos de las víctimas se hallaron heridas de bala. El gerente de la compañía sueca de aviación a la q' pertenecía el DC-6 estuvo en el desastre, hizo averiguaciones y al final declaró terminantemente que el avión en que viajaba Dag Hammarskjold había sido derribado a tiros desde tierra o por un avión de combate. Algunos periódicos de los países africanos recién independizados no titubean al afirmar que Hammarskjold fue asesinado por temor a que llevara adelante con firmeza la decisión del Consejo de Seguridad, de someter a Chombé por la fuerza. Es más, algunos atribuyen el atentado a los agentes de Inglaterra, cuyo Gobierno ve con malos ojos la actitud de la ONU con respecto a Chombé; actitud que, según se dice en Londres, podría reproducirse en lo futuro en países que todavía son colonias británicas y que pronto adquirirán su independencia.

Sea lo que fuere, la muerte de Dag Hammarskjold ha traído consigo una crisis en el seno de la ONU y una parálisis en las acciones de los "casos azules" en el Congo.

¿QUE PASA EN EL CONGO?

Las penalidades e inquietudes del pueblo congoleño son hoy mayores que en junio de 1960, cuando el país obtuvo su independencia y dejó de ser colonia belga. Entonces se constituyó un Gbno. central cuyo primer ministro, elegido por el Parlamento, era Patricio Lumumba, y cuyo presidente de la República era Joseph Kasavubu, quien conserva todavía el cargo.

Inmediatamente después, la rica provincia de Katanga se declaró secesionista e independiente, bajo la dirección de Moise Chombé y con el apoyo militar y económico de Bélgica. Katanga aportaba más de 980 millones de dólares por un año en las arcas belgas y era de vital necesidad para la vida económica de la nueva República. De ahí que Lumumba hiciera lo posible para someter la rebeldía de los katangueses y pidiera, en julio de 1960 la intervención de las tropas de la Organización de las Naciones Unidas para mantener la unidad de la nación congoleña. El 14 de ese mismo mes de julio, el Consejo de Seguridad de la ONU adoptó una resolución en que accedía a la petición de Lumumba y declaraba que se proveerá al Congo 'de aquella asistencia militar que fuese necesaria hasta... que las fuerzas nacionales de seguridad (las congoleñas) estén capacitada par ejercer plenamente su cometido'.

Al día siguiente partían hacia el Congo las primeras tropas de la ONU con sus ya populares "casos azules". Mientras tanto, grandes empresas industriales y financieras norteamericanas se aliaban con las belgas que por espacio de 84 años —tiempo que duró la colonia— habían explotado las riquezas del Congo, en particular las minas y plantaciones de Katanga. Esa alianza se manifestó en un mayor apoyo económico a Moise Chombé y éste pudo así organizar un poderoso ejército mandado por oficiales belgas al principio y, posteriormente, por éstos y por oficiales franceses huidos de Argelia después de la fallida rebelión contra el Presidente Charles De Gaulle. También hay oficiales del antiguo ejército alemán de Hitler y centenares de soldados de fortuna. Son estos mercenarios blancos los que mandan a los soldados negros katangueses.

El secretario general de la ONU, Dag Hammarskjöld, interpretó la resolución del Consejo de Seguridad como un mandato de no intervención en la disputa civil de los congoleños, y de ahí que empezara una política de apaciguamiento con Moise Chombé, con la esperanza de que éste se sometiera voluntariamente al gobierno central de Leopoldville y abandonara sus afanes de secesión. Pero esta política era inoperante, ya que Chombé y sus patrocinadores belgas, norteamericanos e ingleses no estaban dispuestos a perder sus jugosas posiciones económicas en Katanga.

Patricio Lumumba exigía que las fuerzas de la ONU sometieran a Chombé, y en varias ocasiones envió comunicados en tal sentido a Hammarskjöld. La Unión Soviética y los países del bloque afro-asiático empezaron a censurar a Hammarskjöld, acusándolo de estar haciendo el juego a Chombé y a los neocolonialistas blancos de Katanga.

La actitud patriótica de Lumumba enardeció a los congoleños y la mayoría del país estuvo dispuesta a acudir a las armas para obligar a la provincia de Katanga a reintegrarse al suelo nacional. Esta actitud de Lumumba fue mal vista por el Presidente de la República, Joseph Kasavubu, y por Joseph Mobutu, jefe de las fuerzas militares congoleñas. Kasavubu y Mobutu hacían entonces un doble juego: el de la independencia to-

tal del Congo y el de la sumisión a las empresas financieras anglonorteamericanas que apoyaban a Chombé.

Había otro factor: Lumumba no ocultaba sus ideas progresistas, su posición independiente y su afán de mantener relaciones con todos los países incluyendo los de régimen socialista. Esto hizo que el Gobierno de Estados Unidos lo considerara comunista y entregado a los designios de Moscú. Intervinieron entonces muy poderosas presiones, desde Washington y Londres, y Patricio Lumumba fue arrestado por los soldados de Mobutu sin que el cuartel general de la ONU hiciera el menor movimiento para impedirlo. Lumumba fue entregado a Chombé y éste ordenó que lo asesinaran. La muerte del gran patricio congoleño ocurrió en enero de 1961 y el delegado de la Unión Soviética en la ONU culpó de ella a Dag Hammarskjöld que, como secretario general de la ONU y jefe supremo de las fuerzas militares de ésta en el Congo, había obrado con pasividad sospechosa.

El 21 de febrero de 1961 el Consejo de Seguridad adoptó una nueva resolución en la que se urgía a las fuerzas militares de la ONU a adoptar "inmediatamente todas aquellas medidas que eviten una guerra civil en el Congo, incluyendo arreglos militares para que cesen las hostilidades, se suspendan las operaciones militares y se use la fuerza si para conseguirlo fuese necesario".

También disponía el Consejo de Seguridad el retiro y evacuación de todos los soldados y oficiales blancos que estuvieran al servicio de Chombé, así como de sus asesores políticos belgas. Esto significaba que las fuerzas de la ONU tendrían que obligar a los mercenarios blancos contratados por Chombé a marcharse del Congo.

La secretaria general de la ONU comunicó a Chombé la resolución del Consejo de Seguridad, pero el "presidente" de Katanga no hizo caso. Es más, aprovechó las suspensiones de hostilidades para fortalecer su máquina militar, aumentar los efectivos mercenarios y adquirir poderoso material terrestre de guerra, así como aviones de retroimpulso.

Las tres facciones. A raíz del asesinato de Lumumba se creyó que sus partidarios se desbandarían o someterían a Kasavubu y a Mobutu, agentes ambos de las potencias occidentales y protegidos especiales de los Estados Unidos. Pero los lumumbistas se concentraron en la provincia oriental del Congo, a las órdenes de Antonio Gizenga, que era vice-primer ministro en el gobierno de Lumumba y que por mandato de la Constitución debería haber sucedido a éste al frente del Gobierno.

Gizenga estableció en Stanleyville un gobierno que fue considerado como el único legítimo del Congo por los países socialistas y por muchos rúeivos países africanos, los cuales incluso establecieron embajadas en Stanleyville.

Parte considerable del pequeño ejército congoleño declaró su fidelidad a Gizenga y quedó bajo el mando del general Víctor Lundula, amigo y seguidor del asesinado Patricio Lumumba. Gizenga consiguió apoyo económico del exterior y organizó sus fuerzas militares para reunificar con ellas al Congo. Empezó operaciones ofensivas contra Katanga, pero las distancias enormes, la falta de vías de comunicación y las fuerzas superiores de los katangueses paralizaron esas operaciones.

Por su parte Kasavubu y Mobutu se declararon único gobierno legítimo del Congo, con el apo-

yo de la ONU y, naturalmente, de los Estados Unidos. Mobutu reorganizó su ejército y trató de invadir la provincia Oriental, para "someter al comunista Gizenga"; pero sus actos no pasaron del intento. El gobierno central de Kasavubu fue reconocido por la ONU y por las naciones occidentales como el único legal del Congo.

La tercera facción, dirigida por Moise Chombé, que se titulaba presidente de la República de Katanga, era la más poderosa. Además de las grandes reservas económicas de Katanga y de sus riquezas naturales, Chombé disponía y sigue disponiendo del apoyo financiero y militar de los colonialistas belgas y de las empresas anglonorteamericanas que se les han unido.

La división del Congo en tres partes tenía forzadamente que causar inquietudes profundas en el pueblo, a pesar de que éste está subdividido en tribus que son a veces enemigas entre sí. Pero, por encima de esa división, hay un sentido nacional congoleño bastante acentuado. Ese sentido racional se fue manifestando con más vigor cada día y el pueblo dirigió su vista hacia Gizenga, paladín de la verdadera independencia del Congo, y hacia quienes mantienen vivo el recuerdo de Lumumba. Se produjo, pues, un movimiento izquierdista en todo el país, incluso en las filas del gobierno central presidido por Kasavubu. Este movimiento originó la reacción de otro, muy minoritario, patrocinado por las potencias occidentales.

Los reaccionarios trataron de imponerse; Kasavubu disolvió el Parlamento, donde la mayoría absoluta era lumumbista; designó un primer ministro dócil a las sugerencias de la representación diplomática de los Estados Unidos, y entró en negociaciones con Chombé. Todas estas maniobras fueron inútiles; la corriente izquierdista iba creciendo de más en más.

Gizenga en el Gobierno. En vista de ello, los Estados Unidos aconsejaron a Kasavubu que convocara nuevamente al Parlamento para que, dentro de los cauces constitucionales, éste designara un primer ministro e intimara a Chombé a someterse a la soberanía nacional. Convocado el Parlamento, ante el cual no quiso acudir Chombé, aunque envió sus diputados y senadores, las dos cámaras unidas designaron primer ministro a Cirilo Adula, lumumbista moderado, y vice-primer ministro a Antonio Gizenga. De hecho se volvía a la situación anterior al asesinato de Patricio Lumumba.

El Parlamento se reunió bajo la protección de las fuerzas de la ONU. Adula constituyó un gobierno de coalición y pidió a Gizenga que ocupara su cargo de vice-primer ministro; pero Gizenga se abstuvo de ir a Leopoldville, temeroso de una celada y de seguir la suerte de Lumumba. No obstante, aceptó su nombramiento y liquidó su gobierno, con lo que cesaron las embajadas que habían en Stanleyville. Adula fue a entrevistarse con Gizenga y lo convenció de la necesidad de agrupar fuerzas para someter a Chombé y restablecer la unidad del Congo. Gizenga pidió que el Congo fuese neutral, a lo que accedió Adula, y ambos asistieron a la Conferencia de Belgrado, de las naciones "no alineadas".

A su regreso al Congo, Gizenga tomó posesión de su cargo de vice-primer ministro. Pero el general Víctor Lundula —que había sido destituido por el presidente Kasavubu a raíz del asesinato de Lumumba— se negó a integrar su ejército en el central mandado por Mobutu, aunque indicó

(Pasa a la Página 9)

Prende la chispa revolucionaria en la mente y en el corazón de la mujer tica

La Conferencia Nacional de Mujeres que hemos venido anunciando desde las columnas de este semanario, culminó con un gran éxito. Asistimos al acto de inauguración y a las sesiones de trabajo, y quedamos sorprendidos del nivel político que están alcanzando las mujeres costarricenses. Todas las intervenciones de las delegadas, así como los diversos informes y la organización misma de la Conferencia, revelan indudablemente una nueva actitud, excelente y magnífica, prometedora de grandes posibilidades para el desarrollo del movimiento revolucionario costarricense.

Las resoluciones mismas a que llegó la conferencia, también revelan un alto y profundo criterio acerca de los problemas nacionales e internacionales, que ya son temas que apasionan la mente y el cora-

zón de miles de mujeres de nuestro país. El espíritu de fraternidad, la alegría y la amistad entre todas las delegadas y asistentes fue magnífico; nos llenaron de esperanza en el futuro de nuestra Patria, pues bien sabemos que cuando las mujeres se deciden a participar en estas luchas, son ellas las mejores aliadas de los trabajadores, son las pioneras que saben encender en el hogar esta chispa maravillosa que ilumina el ambiente familiar y que ha de hacer milagros extraordinarios en la lucha del pueblo que reclama más justicia, más seguridad y Paz.

Muchos reportajes y notas hicimos acerca de todas las actividades de la Conferencia Nacional. Ofrecemos a nuestros lectores su publicación en las próximas ediciones de este semanario.

PERU AMENAZA A ECUADOR

GUAYAQUIL, 17 (SINJUA).—El Partido Socialista y la Confederación de Trabajadores de Ecuador dieron a publicidad comunicados por separado en los que rechazan la amenaza del Gobierno peruano de usar la fuerza contra Ecuador, instigado por el imperialismo yanqui. El gobierno peruano en un comunicado oficial del 13 de noviembre amenaza con el empleo de la fuerza contra Ecuador si el Gobierno ecuatoriano anula el Protocolo de Río de Janeiro. El P.S. dice que "la declaración del Perú es un abierto desafío al pueblo ecuatoriano, que rechazamos con toda energía". La CTE afirma que el imperialismo yanqui se desfoga por boca de uno de sus lacayos, el gobierno peruano, lo amenaza con una agresión para la cual está preparado el pueblo y los trabajadores de Ecuador. De clara que la Confederación de Trabajadores de Ecuador movilizará de inmediato a los sindicatos obreros y campesinos, y convocará próximamente a una concentración de masas en Quito, para rechazar las amenazas de la camarilla oligárquica del Perú y apoyar los justos planteamientos del gobierno respecto al Protocolo.

CABLES DE SALUDO A LA CONFERENCIA NACIONAL DE MUJERES

MEXICO

Queridas Amigas:

Organizaciones femeninas mexicanas desean éxitos Conferencia por la Paz, Felicidad y Progreso.

CLEMENTINA BASOLS

MARTA BORQUES

BERLIN:

Saludamos calurosamente vuestra Conferencia Nacional de Mujeres, deseándoles, éxitos infinitos en pro de los derechos de la mujer, la felicidad de los niños y la causa de la Paz.

Cordialmente,

CARMEN ZANTI

Secretaria General de la Federación Democrática Internacional de Mujeres

Delegación costarricense a congresos obreros

Salieron rumbo a La Habana y Moscú los compañeros Gonzalo Sierra Cantillo, Secretario Gral. de la CGTC, William Castro, del Sindicato del Calzado, Miryam Chavarría, del Sindicato del Vestido, Anselmo Matarrita y Jorge Esquivel de la FUTRA

Asistirán el VI Congreso de la Confederación de Trabajadores Cubanos, que se celebrará los días 28 y 29 del

mes en curso, en La Habana. Luego estarán presentes en el V Congreso Sindical Mundial a celebrarse en Moscú. Los delegados irán bajo la presidencia de Gonzalo Sierra. Estamos seguros de que los obreros costarricenses estarán bien representados por estos compañeros y de que la experiencia que en esos encuentros puedan adquirir, será de gran utilidad para el movimiento obrero nacional.

Gran Consejo Nacional de A. M. C. para el año 1962

Electo en la Conferencia Nacional de Mujeres

- MARIA ALFARO: Presidenta
- JULIA R. Vda. DE SALAS: Vice-presidenta
- LUISA GONZALEZ: Secretaria General.
- PAMELA DE MARTINEZ: Secretaria de Actas.
- ADELA DE SAENZ: Secretaria de Cultura.
- GLADIS SAENZ: Secretaria de Finanzas
- SOLEDAD LEANDRO: Secretaria de Propaganda.
- LIA PEREZ: Secretaria de Asuntos de la Infancia.
- ZAHYRA AGUERO: Secretaria de Relaciones.
- ESTER VASQUEZ: Sria. de Organización Urbana.
- DULCELINA MENDEZ: Sria. de Organización Rural.
- TALIA DE CORDERO: Secretaria de Asuntos Obreros
- DULCEMARIA SANCHEZ: Primera Vocal.
- FELICIA CAMACHO: Segunda Vocal.
- LIDIA AMADOR: Tercera Vocal.
- NIDIA SAENZ: Cuarta Vocal.
- ALICIA CAMPOS: Representante de Heredia.
- MARIA ROMERO: Representante de Heredia.
- LUZ MARINA MORALES: Representante de Heredia. (Santa Bárbara)
- GLADIS DE SOLANO: Representante de Puntarenas.
- MARIA ZUNIGA: Representante por Puntarenas.
- SOFIA DE CHACON: Representante por Puntarenas.
- HERMINIA VASQUEZ: Por la Zona Bananera.
- FRANCA SIBAJA: Por la Zona Bananera.
- DAISY SILVA: Por la Zona Bananera
- LUZ CASTRO DE GONZALEZ: Por Turrialba.
- RUTH GENTILLINI: Por Turrialba.
- CELINA VALERIN: Por Cartago
- MERCEDES VARGAS: Representante de Alajuela.
- AIDA MONTERO DE BARRANTES: de Alajuela (Río Cuarto)
- IVETTE DE ARIAS: Representante de Alajuela (Grecia).
- EUSEBIA DE ALVARADO: Representante de Alajuela (por San Ramón).
- RITA DE SALAS: Representante de Alajuela (por San Ramón).
- CLGA GOLDEMBERG: Representante de Guanacaste.
- MARINA PADILLA: Representante de Limón.
- ADILIA ALVARADO: Representante de Limón.

LEA "ADELANTE"

AL MARGEN DE LA PROPAGANDA ELECTORAL

RECTIFICAMOS A QUIENES
ADULTERAN LA HISTORIA

ENTRETRELONES DEL 48

A solicitud de algunas personas voy a penetrar un poco en los entretrelones de la guerra civil de 1948.

No es cierto que don José Figueres se alzara en armas con el propósito de "restablecer el orden constitucional en Costa Rica" y de garantizarle a Otilio Ulate su elección". Prueba de ello es que el señor Figueres, una vez triunfante, desconoció la elección de don Otilio.

Por aquellos días el señor Figueres había entrado en relaciones con el Presidente Arévalo de Guatemala con motivo de un plan concebido por ese político para "constituir una república socialista del Caribe". El plan consistía en derrocar las dictaduras del Caribe para unificar a Centro América con las Antillas bajo un régimen social nuevo. Arévalo, desde la Presidencia de Guatemala, aparecía como el director de orquesta. Pero con él colaboraban, Rómulo Betancourt, Prío Socarrás y otros políticos de esta zona. El Dr. Rosendo Argüello llevó a Figueres a Guatemala y logró incorporarlo al plan.

Un día de tantos, sentado el Presidente Arévalo frente a un mapa gigantesco de Centro América, abrió debate sobre la forma y el momento de iniciar operaciones. Parece que hubo unanimidad en cuanto a que debía comenzarse por Nicaragua, es decir, por tumbar la dictadura de Somoza pero entre los nicaragüenses presentes hubo serias discrepancias porque unos querían que la invasión se iniciara por determinado punto de la costa y otros señalaban la frontera de Costa Rica como el lugar ideal para iniciarla. Emiliano Chamorro defendía una de las tesis y Edelberto Torres la otra. El Presidente Arévalo se inclinaba por Edelberto. Como se ve, había dos grupos de nicaragüenses con intereses e ideas encontradas. En el curso del debate, el Dr. Argüello sugirió que no se comenzara la lucha en Nicaragua sino en Costa Rica. Argumentó que nuestro país estaba prácticamente en estado de subversión, porque acababan de ser anuladas las elecciones de Ulate, y que existía la ventaja de que este país no tenía ejército. Los argumentos del Dr. Argüello impresionaron bien y todos estuvieron de acuerdo con que sería fácil tumbar al Presidente Picado para convertir luego a Costa Rica en una zona de operaciones que facilitaría grandemente la realización de todo el plan. Desde luego, quedó convenido, que una vez tomada Costa Rica se avanzaría sobre Nicaragua. En ese mismo acto se resolvió que Figueres iniciara la lucha en Costa Rica y se tomaron todas las medidas necesarias para ayudarlo. Le fueron garantizadas armas y hombres. Estos hombres, unos 600 luego tomaron el nombre de "Legión Caribe". Eran personas de diferentes nacionalidades, con mucha confusión ideológica, pero realmente deseosas de acabar con las dictaduras en esta región de América y de construir algo así como un régimen socialista. En mi concepto, ni los propios directores máximos, tenían una idea clara de lo que se proponían hacer.

Ahora es fácil entender por qué el señor Figueres, cuando Monseñor Sanabria subió a la sierra para proponerle una transacción, de antemano aceptada por Ulate, la rechazó y dijo, que sus planes habían cambiado y que su lucha no era ya para entregarle el Poder a ningún político de la vieja escuela. Esto también me lo repitió el señor Figueres en el Alto de Ochomogo y lo reafirmó en el primer discurso que dió desde una estación de radio horas después de haber entrado a la capital. Figueres no podía comprometerse a

entregarle la Presidencia a Ulate porque Figueres estaba atado, como se ve, por otros compromisos.

El Departamento de Estado yanqui conocía, sin lugar a dudas, toda esa maquinaria que acabo de explicar. Los dictadores del Caribe también la conocían. Por consiguiente, el Departamento de Estado no podía ver con buenos ojos el triunfo de Figueres. Por eso apresuró otra clase de maniobras en nuestro país. Impulsó una transacción que consistía en hacer Presidente de la República al Lic. don Manuel Francisco Jiménez en sustitución del señor Ulate. También surgieron otros nombres. Don Otilio no hizo ninguna oposición. Por el contrario, estuvo de acuerdo en renunciar a su posible presidencia, en favor de cualquiera de las personas sugeridas. Al Departamento de Estado le interesaba que el conflicto se arreglara rápidamente y que la acción de Figueres se paralizara. Pero las negociaciones avanzaron muy lentamente por dos razones: porque el Dr. Calderón Guardia no estaba dispuesto a transar, y porque nosotros no estábamos dispuestos a aceptar una transacción reaccionaria. Hubo un momento en que don Otilio Ulate aceptó el nombre de don Julio C. Ovarés como fórmula de transacción. Nosotros también lo aceptamos. Fue entonces que Monseñor subió a la sierra a conversar con Figueres obteniendo la respuesta a que hice mención atrás.

Fracasadas todas las fórmulas de transacción propuestas por el propio Ulate y apoyadas por la Embajada de los Estados Unidos fue que surgió el otro plan, el que expliqué en mi artículo anterior. Altos personajes del calderonismo y del picadismo se pusieron de acuerdo con el Embajador de los Estados Unidos y Somoza para dejar acercarse a Figueres a la capital con el propósito de aplastarlo y de aplastarnos también a nosotros, los comunistas. Este plan lo hicimos fracasar nosotros, no sólo por defensa propia, sino porque conducía a la ocupación de nuestra República por fuerzas extranjeras. Preferimos correr el riesgo de que Figueres nos fusilara a permitir que nuestro suelo fuera ocupado por la Guardia Nacional de Nicaragua o por los marinos de la Zona del Canal.

Las cosas no resultaron como habían sido planeadas y el Departamento de Estado se encontró de pronto con que Figueres era dueño del Poder.

Inmediatamente se inició una lucha feroz del Embajador yanqui contra Figueres. El Departamento de Estado hizo saber que Figueres debía entregar el Poder a Ulate. Pero Figueres se negaba porque tenía el compromiso de avanzar sobre Nicaragua. Y junto a él estaba la Legión del Caribe presionándolo. En esos momentos la Legión era el único apoyo armado con que contaba Figueres.

Bajo la tremenda presión del Departamento de Estado y de las masas ulatistas, Figueres aceptó mantenerse en el Poder un año y medio para entregarlo a Ulate al cabo de ese plazo. Tuvo que olvidar sus compromisos de Guatemala, y tuvo que pasar por encima del pacto de Ochomogo. Y algo peor: dió un viraje de 360 grados y de anti-imperialista se convirtió en aliado del imperialismo y en campeón del anti-comunismo. Es así como don José Figueres, que estuvo a punto de ser excomulgado por Wall Street, se convirtió en figura importante de la política continental de los Estados Unidos.

MANUEL MORA V.

Puntos
sobre las
íes... de

adelante

LAS ARMAS Y LAS LETRAS

Por PEDRO PORRAS

Don Viko Starke es militar orlichista. Don Miguel Ruiz es militar calderonista. Don Sergio Fernández es militar Ulatista.

El militar orlichista acusó ante el militar ulatista al militar calderonista. En su casa se descubrieron armas. El juego es entre militares de los tres partidos.

Los orlichistas se anotaron el primer tanto. Los calderonistas creen que, por lo menos, dentro de poco van a empatar. Uno a uno.

Pero entonces el orlichismo, que lo sabe, se cura salud; publica páginas y páginas en los periódicos diciéndole al país: "Cuando nos descubran nuestras armas, fue que nos las pusieron, a escondidas, los calderonistas".

Se van a parecer a aquel señor que lo detuvo la policía al verlo en la madrugada caminando sigilosamente con un pesado motor al hombro. Requerido para que se explicara volvió a ver sorprendido aquel tremendo peso que llevaba encima y exclamó bravísimo: "¿Quién sería el desgraciado que me puso ésto en el hombro"?

Porque don Chico reunió en el Teatro Latino a tres mil ex-combatientes, resueltos a luchar por su triunfo. Pero ¿Van a pelear a pedradas o a mordiscos?

Don Pepe Figueres se ufana de haberle vendido armas a Fidel Castro, pagadas con buena plata por Fidel; de haber enviado otras varias veces a Nicaragua; y de haber también a los dominicanos que desembarcaron en Luperón.

Si fuera necesario le enviaría algunas ahora a Juan Bosch hasta la República Dominicana. No se las mandaría porque no hay necesidad; para imponer revolucionarios de boca como Bosch, está precisamente frente a la República Dominicana la flota yanqui del Caribe.

Si le han sobrado armas para la exportación y para gente lejana, ¿le van a faltar para Costa Rica y para su propia gente?

Todos los partidos están armados. Todos tratan de evitar, por las armas si es necesario, que el otro alcance el Poder. ¿Por algún problema que le interese a nuestro pueblo? No!

Se temen y se odian mutuamente sus grandes jefes. Creen que quien llegue al poder arruinará económicamente al que no llegue. Pretenden lanzar a sus partidarios a la matanza de una guerra civil por sus intereses económicos personales.

Para llamarnos a la muerte no agitan en alto una bandera noble de combate. La de ellos es la chequera.

"Las armas y las letras" titula el ulatismo una política acerca de las que poseen el figuerismo. En el todo este negro nubarrón sobre Costa Rica hay armas y letras de por medio. Sólo que las letras pueden ser las famosas letras del café.